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ЗЛОБА ДНЯ

КУДА ТЫ МЧИШЬСЯ, 
СТРОЙКА? После землетрясения в Турции идут 

аресты строительных подрядчиков 
за нарушение правил возведения жилья

Не прошло еще и недели после ката-
строфического землетрясения в Турции 
и Сирии, как турецкие власти взялись 
за поиски виновных. В стране одно за 
другим идут задержания строитель-
ных подрядчиков, подозреваемых в на-
рушении норм при возведении жилья, 

которое под ударами подземной стихии 
разваливалось как карточные доми-
ки. Турецкий министр юстиции Бекир 
Боздаг еще в среду пообещал принять 
меры против халатности и недостат-
ков после смертельных землетрясе-
ний. Уточнив, что приоритетом сейчас 

является спасение людей, оказавшихся 
в западне под завалами, глава минюста 
пообещал: «После этого последует су-
дебный процесс. Все те, кто проявил 
халатность и был виноват, будут при-
влечены к ответственности».
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Новость номер один в американских СМИ — 
уже не Украина, а странные воздушные объекты 
неизвестного происхождения, летающие на вы-
сотах 17–20 тысяч метров в небе над США. Аме-
риканская ПВО их с трудом отслеживает и порой 
сбивает. Один сбитый объект оказался китайским 
метеозондом. Полеты аппаратов продолжаются. 
Последний «восьмиугольный» объект — октаэдр, 
сбитый над Мичиганом, в США объявили чуть ли 
не НЛО инопланетного происхождения. Это вы-
звало ажиотаж и острую критику «беспомощной» 
американской ПВО в мировых СМИ и соцсетях.

Читайте 3-ю стр. 

Американская ПВО развязала 
войну с НЛОШАРОВАЯ ПАРАНОЙЯ

ПОМИНКИ 
ПО ВАЛЕНТИНКЕ

Поднимите руки, кто проснулся с мыс-
лью, что сегодня День святого Валентина? 
А кому об этом напомнил любимый человек, 
притащив кофе в постель, заказав букет или 
учинив еще какую-то милую глупость? Не вам? 
Поздравляем, вы в большинстве: в этом году 
76% экономически активных граждан России 
обоих полов сообщили, что не планируют 
как-либо отмечать День всех влюбленных. 
К вящему неудовольствию рестораторов, 
ювелирных магазинов и доставщиков цветов 
и к куда меньшему неудовольствию своих 
вторых половинок. 

Тенденция тревожная, если учесть, что 
экономически активные россияне, приблизи-
тельно от 20 до 55 лет, это преимущественно 
те, кто к празднованию Дня святого Вален-
тина привык со школьных или студенческих 
лет. Установленная на первом этаже коробка 
для валентинок, подсчет открыток в конце 
дня, непременные интриги и слезы, сопрово-
ждающие первую школьную любовь... Мож-
но сколько угодно говорить о том, что, мол, 
Валентинов день — это не наш праздник, но 
факт остается фактом: успела вырасти пара 
поколений, для которых он стал очень даже 
нашим. 
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ДОМ ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН
Жильцам снова придется раскошеливаться 

на коммунальные нужды
С 1 марта у россиян могут еще 

раз подняться платежи за «комму-
налку». Пока мы с вами не до конца 
очухались после декабрьского по-
вышения тарифов на 9%, уже подо-
спели поправки в правительственное 
постановление о пересчете средств 
за содержание общедомового иму-
щества, которые и обрадует нас с 
вами этой весной. В общем, снова 
шарим по карманам и сусекам.

Почему-то казалось, что после де-
кабрьского повышения тарифов наша 
«коммуналка» успокоится. Ведь она была 

внеплановой, с 1 июля минувшего года 
у нас уже выросла оплата за ЖКХ. Да и 
правительство клятвенно заверяло, что 
теперь на целых полтора года о тарифах 
на воду, тепло и свет можно забыть как о 
кошмарном сне.

Но не тут-то было. Реформы продол-
жаются. Их цель — «приблизить расчетные 
значения потребления коммунальных услуг 
к уровню их фактического потребления». И 
разделить строку «содержание и ремонт» 
на две составляющие: ремонт — отдельно 
и содержание — отдельно.
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ВАЖНОЕ ПРИЗНАНИЕ МЕДВЕДЧУКА
Зачем Порошенко предлагал Путину «забрать Донбасс» 

Михаил РОСТОВСКИЙ

Так уж повелось, что в последние годы 
все самые судьбоносные события в от-
ношениях России и Украины происходят 
именно в феврале. 21 февраля 2014 года — 
бегство президента Виктора Януковича из 
Киева. 12 февраля 2015 года — подписание 
Минских соглашений во Дворце Независи-
мости в столице Белоруссии. 24 февраля 
2022 года — сами помните что. Нынеш-
няя дата календаря находится аккурат 

между тремя этими годовщинами. И что 
с того? А вот что: отставной гроссмейстер 
украинской политической сцены Виктор 
Медведчук только что сделал важное при-
знание, которое связывает эти три даты в 
единую логическую цепь и позволяет еще 
лучше понять, почему в прошлом феврале 
случилось то, что случилось. 
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Онтарио, на границе 
США и Канады, подняли пару 

истребителей F-35.

БОЛЬШЕ ВСЕГО БЕДНЫХ ПЕНСИОНЕРОВ НАСЧИТАЛИ 
В ВЫХИНЕ-ЖУЛЕБИНЕ

В столице подсчитали, 
в каких районах по ито-
гам 2022 года проживает 
больше всего нуждающих-
ся пенсионеров. В топ-3 
вошли Выхино-Жулебино, 
Гольяново и Марьино.

Как сообщает Мосанали-
тика, всего в Москве живет 
445 492 семьи пенсионе-
ров, которые нуждаются в 
дополнительной социаль-
ной финансовой поддерж-
ке и получают субсидии на 

оплату ЖКУ. Рейтинг райо-
нов с наибольшим количе-
ством малообеспеченных 
пожилых людей возгла-
вило Выхино-Жулебино 
(ЮВАО) — 8902 человека. 
На втором месте Гольяно-
во (ВАО) — там проживают 
8777 нуждающихся пен-
сионеров, а на третьем — 
Марьино (ЮВАО) — 7924 
человека.

Завершают топ-5 Ясе-
нево (ЮЗАО) и Бибирево 

(СВАО). В этих районах 
живут 7123 и 7078 малоо-
беспеченных людей пен-
сионного возраста соот-
ветственно.

Что касается Ц АО, 
больше всего пенсионе-
ров, получающих допол-
нительную финансовую 
поддержку, живет в Та-
ганском районе — 4730 
человек. В Пресненском 
районе их количество со-
ставило 3790 человек, в 

Хамовниках — 3086 чело-
век, в Басманном — 2741 
человек.

Также специалисты под-
считали количество пен-
сионеров, получающих 
бюджетную субсидию, в 
ТиНАО. В поселении Мо-
сковский таких зафикси-
ровано 1660 человек, в 
Троицке — 1631 человек, 
в Щербинке — 1483 чело-
века, в Сосенском — 1297 
человек.

МИГРАНТЫ-ХУЛИГАНЫ СНИМАЛИ 
УЛИЧНЫЕ РАСПРАВЫ НА ВИДЕО

Группу уроженцев Тад-
жикистана, устраивавших 
массовые драки с молоды-
ми москвичами и снимав-
ших экзекуцию на видео, 
задержали сотрудники 
полиции. Всерьез занять-
ся уличными хулиганами 
стражи порядка решили 
после резонансного видео 
стычки на Каширском шос-
се, где целая толпа бук-
вально втоптала в асфальт 
молодого человека.

Как стало известно «МК», 
юные отморозки называли 
себя «памирцами» по на-
званию горной системы в 
Средней Азии. Для напа-
дения они выбирали самые 
незначительные поводы 
и получали удовольствие 
от самого процесса драки. 
Интересно, что на Кашир-
ском шоссе их жертвой 
стал соотечественник, 18-
летний парень. По одной из 
версий, наказать молодого 
человека за оскорбления в 
свой адрес их попросила 
общая знакомая, также 
уроженка Таджикистана. 
Девушка рассердилась на 
приятеля за то, что тот на-
звал ее толстой. Впрочем, 
оскорбления были вза-
имными — девица в свою 
очередь обозвала парня 
«мелкий». После словес-
ной перепалки юная особа 
позвонила родственникам, 
они скоординировались, 
выследили грубияна и на-
бросились на него всей 
толпой. Впрочем, бытует 
и другая версия, по ко-
торой парень заступил-
ся за девушку, к которой 

приставал один 
из нападавших. 

По данному 
факту было воз-
буж дено уго-
ловное дело по 
статье УК «Хули-
ганство». К сча-
стью, пострадав-
ший отделался не 
слишком серьез-
ными травмами. 
Были задержаны 
4 участника дра-

ки, двое их них оказались 
несовершеннолетними, 
самому младшему 16 
лет. К слову, все молодые 
люди оказались из бла-
гополучных семей, один 
учится в колледже, трое 
— студенты вузов, есть 
даже второкурсник Фи-
нансового университета 
при Правительстве РФ. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, следствие вы-
шло с ходатайством о за-
ключении обвиняемых под 
стражу. 

Сейчас молодые люди 
проверяются на причаст-
ность к аналогичным пре-
ступлениям. В частности, 
вечером 11 февраля на ули-
це Маросейка при схожих 
обстоятельствах группа 
уроженцев из Таджикиста-
на избила двух подростков 
17 и 16 лет, которые позже 
были госпитализированы. 
Случайный очевидец за-
снял нападение на теле-
фон. Возможно, это также 
орудовали «памирцы».

Кроме того, шайку мо-
лодых драчунов часто ви-
дели в одном из торговых 
центров в Чертанове. Они 
часто провоцировали по-
сетителей на конфликт, 
приставая к девушкам, 
которые были с парнями. 
Драки опять-таки снимали 
на телефон. А двоих под-
ростков избили толпой за 
то, что у одного из них на 
шее был неоязыческий 
символ коловрат. 

ГЕНЕРАЛ РЕШИЛ УЙТИ ИЗ ЖИЗНИ, 
СТАВ БЕЗРАБОТНЫМ

Бывший заместитель на-
чальника Главного управ-
ления МВД по противо-
действию экстремизму 
генерал-майор Владимир 
Макаров погиб в понедель-
ник утром в своем загород-
ном доме в подмосковной 
деревне Голиково Химкин-
ского городского округа. 
Характер травм позволил 
предположить, что он по-
кончил с собой.

Как стало известно «МК», 
«скорую помощь» около 
7.30 вызвала супруга 67-
летнего сановника. Но по-
мощь опоздала — к при-
езду медиков хозяин дома 
был уже мертв. Сомнений в 
причинах смерти у врачей 
не возникло. Разумеется, 
у Макарова дома, как у лю-
бого высокопоставленного 
офицера, хранилось огне-
стрельное оружие.

Смерть генерал-майора 

стала шоком для его со-
служивцев, хотя совсем 
недавно он получил при-
ставку «экс». В конце янва-
ря президент РФ подписал 
указ об освобождении за-
местителя начальника ГУ 
ЦПЭ от занимаемой долж-
ности. Отставка не стала 
для Макарова неожидан-
ной — собственно, он го-
товился к ней несколько 
месяцев: догуливал от-
пуска, решал проблемы 
со здоровьем. Коллеги 
говорят, что генерал-
майор излучал оптимизм 
и вскользь говорил, что 
планирует найти новую 
работу в соответствии со 
своим высоким статусом. 
Однако последние собы-
тия показали: справиться 
с внезапной безработицей 
мужчина не смог. Накануне 
у него случился нервный 
срыв — супруга генерал-
майора даже была вы-
нуждена вызвать сына 
и дочь, чтобы успокоить 
мужа. Глава семьи вроде 
бы пришел в себя, но бли-
же к утру, видимо, принял 
окончательное решение.

В управлении по борьбе 
с экстремизмом Макаров 
занимался в основном 
аналитической работой, 
составлением многочис-
ленных отчетов, справок и 
прогнозов. Все отзывались 
о нем как о человеке не-
дюжинного ума и большом 
эрудите.

БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ ХОТЯТ ЗАМАНИТЬ 
В БУДКИ С ЕДОЙ

Установить в населен-
ных пунктах кормушки 
и будки для бездомных 
животных предложили 
активисты Российской 
общественной инициати-
вы. Народные эксперты 
полагают, что бродячие 
собаки не будут сбивать-
ся в стаи и пугать людей, 
если будут знать о нали-
чии мест, где они смогут 
поесть.

Как выяснил «МК», об-
щественники выступили 
с инициативой обязать 
муниципалитеты кормить 
бездомных животных, 
обитающих на их терри-
тории, и заботиться об 
их благополучии. Как по-
ясняют авторы петиции, 
согласно Закону «Об от-
ветственном и гуманном 
обращении с животными» 
братьев наших меньших 
должны отлавливать, сте-
рилизовать, вакциниро-
вать и выпускать обратно 

на прежние места обита-
ния. По факту это озна-
чает, что кошки и собаки 
вновь оказываются на 
улице без возможности 
нормально питаться и 
прятаться от непогоды. По 
закону ответственность 
за этих животных несет 
муниципалитет, а значит, 
обязанность по их корм-
лению и лечению также 
должна лежать на плечах 
чиновников. 

Активисты предлагают 
законодательно закрепить 
обязанность местных вла-
стей установить по всей 
территории населенных 
пунктов кормушки, буд-
ки или иные укрытия для 
четвероногих друзей че-
ловека. Эксперты убежде-
ны, что кормить и давать 
кров бездомным живот-
ным не только можно, но 
и нужно. А сострадание 
и гуманное отношение к 
животным без владельцев 

— это прописанная в за-
коне обязанность каждого 
гражданина РФ. Внешнее 
проявление этих качеств 
как раз и состоит в заботе 
о сохранении жизни бро-
дячих бобиков и мурзиков, 
в том числе в их кормежке 
и защите от плохой пого-
ды.

Общественники уточ-
няют, что обустройство 
убежищ не менее важно, 
чем организация питания. 
В мороз уличные собаки 
и кошки обмораживают 
лапы, хвосты, уши и торс, 
в худшем случае замерза-
ют насмерть. Если бы для 
них обустроили укромные 
места, то они спали бы там 
большую часть суток, вме-
сто того чтобы сбиваться в 
стаи для выживания и за-
щиты от людей. А значит, 
повысилось бы не только 
качество жизни самих жи-
вотных, но и безопасность 
населения.

РЕСТОРАТОРА, УСТРОИВШЕГО ВЗРЫВ 
ВО ВРЕМЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА, 
ОСУДИЛИ И ТУТ ЖЕ ОТПУСТИЛИ

Столичный суд вы-
нес приговор по делу о 
сильном взрыве в точке 
общепита — тандырной на 
северо-западе столицы, в 
результате которого 1 че-
ловек погиб и 11 пострада-
ли. Виновным признан хо-
зяин кафе, но он уже успел 
отбыть срок, находясь под 
арестом.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», ЧП произошло 16 
июля 2018 года, на сле-
дующий день после завер-
шения чемпионата мира 
по футболу в Москве. Кафе 
на Авиационной улице, где 
прогремел взрыв, посе-
щали в основном мигран-
ты из числа граждан Тад-
жикистана и Узбекистана, 
его владельцем также был 
уроженец Самарканда. 
Около 16.00 на кухне, где 
повар готовил тандырные 
лепешки, раздался мощ-
ный взрыв. Посетители и 
персонал кафе в ужасе 
выбежали наружу, у мно-
гих были обожжены лица, 
так как после взрыва на-
чался пожар. Всего ране-
ния получили 12 человек. 
Тяжелее всех пострадал 

повар. Через несколько 
дней он скончался в боль-
нице.

Экспертиза показала, 
что на кухне взорвался 
баллон с пропаном, при-
чем мощность взрыва со-
ставила 9 кг в тротиловом 
эквиваленте. Закупками 
баллонов занимался сам 
хозяин кафе, причем ему 
не раз говорили, что емко-
сти хранятся под палящим 
солнцем, а это небезопас-
но. Но владелец питейного 
заведения игнорировал 
все предупреждения. В 
итоге баллон треснул и 
взорвался. 

Владелец кафе сразу 
после взрыва уехал из 
России. Вернулся он лишь 
в апреле прошлого года 
и прямо в аэропорту «До-
модедово» был задержан. 
Ему предъявили обвине-
ние по статье 143 часть 2 
УК «Нарушение требований 
охраны труда». Суд приго-
ворил мужчину к 9 меся-
цам колонии-поселения и 
тут же освободил, так как 
предпринимателю зачли 
дни, которые он провел в 
СИЗО.

ПОЛКОВНИКУ ПРОСТИЛИ НАЛОГИ 
ЗА ПРОДАННУЮ КВАРТИРУ

Платить налог, пени 
и штраф за проданную 
квартиру не нужно, если 
жилье было предостав-
лено государством и его 
собственники прожили в 
нем более трех лет. Такое 
решение принял Верхов-
ный суд, рассмотрев жа-
лобу полковника запаса, 
его супруги и сына на ре-
шения псковской налого-
вой службы и трех судов 
нижней инстанции.

Как стало известно «МК», 
семейство получило квар-
тиру в столице весной 2016 
года. Она была предостав-
лена военному по решению 
Псковского гарнизонного 
военного суда, принятому 
еще в 2008 году. Осенью 
2019 года семья продала 
квартиру, а когда пришел 
срок подавать докумен-
ты в налоговую службу, 
взрослые члены семьи 
задекларировали доход 
от продажи квартиры в 

размере 0 рублей. Нало-
говики вскоре выставили 
им счет: более 470 тысяч 
рублей налога с каждого 
совершеннолетнего члена 
семьи (родителей и стар-
шего ребенка) плюс пени 
больше 11 тысяч и штрафы 
— почти по 100 тысяч. И это 
решение не устроило се-
мью военнослужащего.

Сначала граждане пода-
ли жалобу в Управление 
Федеральной налоговой 
службы по Псковской об-
ласти. Она осталась без 
удовлетворения: в ведом-
стве решили, что решение 
нижестоящего органа 
правомерно. Тогда семья 
обратилась в Псковский 
райсуд, но и его решение 
не удовлетворило истцов: 
они добились только сни-
жения штрафа до 5 тысяч 
с каждого. Апелляционная 
и кассационная инстанция 
оставили это решение 
без изменения. А вот в 

Верховном суде с мнением 
коллег не согласились.

Высшая инстанция ука-
зала, что по закону при-
ватизированную квартиру 
можно продать через три 
года и более и при этом не 
декларировать налоги. В 
данном случае привати-
зации не было, квартира 
была просто предостав-
лена в собственность. При 
таком положении военные, 
получившие гарантиро-
ванное государством жи-
лье сначала по договору 
социального найма, а по-
том приватизировавшие 
его, оказываются в не-
равных условиях с точки 
зрения возможности полу-
чения налоговой льготы с 
теми, кто получил кварти-
ру сразу в собственность. 
Поэтому те, кто сразу стал 
собственником жилья и 
продал его спустя три с 
лишним года, не должны 
платить налог.
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Публикации Виктора Медведчука 
в российских СМИ в основном 
состоят из глобальных и глубоко-
мысленных философских раз-

мышлений, в дебрях которых очень легко по-
теряться. Но в интервью белорусскому 
телеканалу СТВ Медведчук был гораздо более 
конкретен и даже сдал некоторые «явки, адреса 
и пароли». Вопрос: «Есть такая информация в 
СМИ, что в свое время состоялся разговор, при 
котором Петр Порошенко в открытую заявил 
Владимиру Путину, чтобы он забрал Донбасс. 
Неужели такая ситуация по-настоящему могла 
быть?» Ответ: «Такая ситуация имела место. Это 
подтверждено не только СМИ, но и соответ-
ствующими заявлениями тех, кто имеет до-
стоверную информацию об этом. Я могу вам 
сказать, что Порошенко и в разговоре со мной 
неоднократно говорил: скажи ему, пусть за-
берет. На что он получил ответ. В те годы Путин 
постоянно подчеркивал в своих официальных 
интервью, что Донбасс — это Украина. Когда 
президент РФ Владимир Владимирович Путин 
говорил, что Донбасс — это Украина, Порошенко 
пытался от него избавиться. Потому что он по-
нимал, что Донбасс ему не нужен». 

Как несколько раз было подчеркнуто 
выше, «такая информация уже была в СМИ». 
Но в данном случае важно не то, что сказано, а 
кем сказано. Это в эпоху среднего и позднего 
(позднего — по крайней мере, на данный мо-
мент) Зеленского Медведчук был на украинской 
политической сцене сначала просто аутсайде-
ром, потом гонимым и преследуемым и в конце 
концов изможденным и измученным узником в 
наручниках. При Порошенко — не говоря уже 
про предшествующие украинские политические 
периоды — Виктор Медведчук был инсайдером 
из инсайдеров, человеком, который был посвя-
щен в детали закулисного общения Ивановской 
площади (Москва, Кремль) и Банковой улицы 
(Киев, резиденция президента). 

В свете того, что произошло 24 февраля 
— и особенно после 24 февраля — прошло-
го года, адресованное Москве настойчивое 
предложение президента Украины «заберите 
Донбасс» выглядит, скажем так, иронично. Но 
здесь важны не ирония и не раздумья о том, 
что бы произошло, если бы Москва восполь-
зовалась «любезным предложением» Поро-
шенко и отказалась от линии «Донбасс — это 
Украина» уже в период его правления. Великий 
философ (даже еще более великий, чем Виктор 
Медведчук) Иммануил Кант как-то раз изрек: 
«Хитрость — образ мысли очень ограниченных 
людей и очень отличается от ума, на который 
походит». Не знаю, в какой мере тех, кто за-
нимал высшие посты в Киеве в последние три 
десятилетия, можно считать «ограниченными 
людьми» (бизнес-аппетиты некоторых из них 
точно были ничем не ограничены). Но вот что 
смело можно называть константой современ-
ной украинской истории: у всех направляемых 
из Киева и Москву «любезных предложений» 
непременно было двойное дно. 

Кравчук отчаянно маневрировал и делал 
ставку на то, что российское руководство за-
будет: в знаменитом решении Хрущева 1954 
года о передаче Крыма в состав Украины ничего 

не было сказано про украинский статус Сева-
стополя. Кучма мастерски изображал из себя 
«пророссийского политика» и лишь ближе к 
концу своего президентства публично озвучил 
сокровенное: «Украина — не Россия». Янукович 
тоже вел двойную игру, но на несравненно более 
примитивном уровне. К чему я веду? К тому, что 
предложение Порошенко «забрать Донбасс» 
ни в коем случае нельзя принимать за чистую 
монету. Не получилось бы при предшественнике 
Зеленского безболезненно (или хотя бы отно-
сительно безболезненно) «забрать Донбасс». 
Да, в период его правления ВСУ были совсем 
не в том состоянии, в которое они пришли по-
сле восьми лет усиленной накачки западным 
оружием. Но и экономика России в момент 
заключения Минских соглашений была гораз-
до менее способна выдержать «девятый вал» 
западных экономических санкций. Платежная 
система «Мир», например, была создана только 
в декабре 2015 года. 

Как же тогда следует интерпретировать 
«любезное предложение» Петра Порошенко? 
Частично — как попытку заманить Россию в 
политический капкан, частично — как признак 
ментального тупика, в который украинская поли-
тическая элита загнала и себя и всех остальных. 

На психологическом уровне — прошу не путать 
с уровнем реальных политических действий — 
Порошенко было гораздо комфортнее «вытол-
кнуть Донбасс в Россию», чем приступить к его 
реальной реинтеграции в состав украинского 
государства в четком соответствии с условиями 
Минских соглашений. Видный российский по-
литолог Сергей Маркедонов написал на днях 
в своем телеграм-канале: «Почему Киев фак-
тически с первой минуты стал саботировать 
Минские соглашения? Да потому что, реализуй 
он их, вся система политических ценностей 
постмайданной Украины, основанная де-факто 
на лояльности новой власти, главного бене-
фициара событий 2013–2014 годов, была бы с 
успехом сдана в архив. Стань минские принципы 
реальностью, украинское государство было бы 
по факту федералистским и многоукладным, 
зависящим не только от Запада, но и от России. 
Этого политическая элита Украины не хотела». 

Нечто подобное уже говорили многие, 
включая того же самого Виктора Медведчука? 
Да, есть такое. Но я привел эту цитату Сергея 
Маркедонова не просто так, а для того чтобы 
с ее помощью «перекинуть мостик» к другой, 
гораздо более оригинальной мысли этого по-
литолога: «Зачем Запад потакал Киеву? Автору 
этих строк еще в конце 2015 года все четко и 
по полочкам разложил австрийский дипло-
мат Мартин Сайдик в кулуарах конференции 
в Венской дипломатической академии. По его 
словам, США и ЕС не могли принять договорен-
ности, на которые Киев пошел бы под давлением 
Москвы. Если бы сами украинские власти за-
хотели, то так и быть, одобрили бы, а если нет, 
то прессинг России для Вашингтона, Брюсселя 
и других европейских столиц был неприемле-
мым. «Киев должен сохранить лицо, а Москва 
не должна почувствовать свою безнаказан-
ность», — резюмировал австриец. Мой вопрос, 
а разве главной задачей является спасение 
чьего-то лица, а не урегулирование конфликта, 
вызвал лишь вежливую улыбку». Вот почему 
перспектива мира на Украине исчезла словно 
улыбка Чеширского Кота. Спасибо Медведчуку 
и Маркедонову! Благодаря их опубликованным 
почти одновременно политическим инсайдам 
первопричина нынешнего конфликта на Украине 
окончательно перестала быть тайной. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Российский безэкипажный 
катер впервые уничтожил цель
Россия впервые в ходе СВО примени-
ла морской дрон-камикадзе. Нашпи-
гованный взрывчаткой дистанционно 
управляемый катер взорвал опору 
моста под Одессой, по железнодо-
рожным путям которого шло снаб-
жение группировки ВСУ. На видео в 
Сети видно, как неизвестный аппарат 
с большой скоростью движется по 
воде к мосту в районе Затоки и, ока-
завшись под ним, взрывается.

Ранее применение аналогичных британ-
ских дронов демонстрировали ВСУ. А что было 
на сей раз? Уникальный штучный пример ис-
пользования российского катера-камикадзе 
или мы способны массово применять такие 
дроны и в дальнейшем? Об этом «МК» рас-
сказал военный эксперт, капитан 1 ранга в 
запасе Владимир Гундаров.

Сразу хотелось бы отметить, что тема 
морских беспилотников для российского 
флота абсолютно не нова. В частности, аме-
риканское издание The National Interest еще 
в октябре 2021-го писало, что российский 
флот стремительно наращивает число бес-
пилотных аппаратов, которые изменят облик и 
«придадут дальнейшую форму» ВМФ России. 
Но там речь шла о подводных безэкипажных 
аппаратах.

Морские беспилотники не раз демон-
стрировались российским ОПК и на различ-
ных оружейных выставках. В частности, раз-
личные модификации таких аппаратов можно 
было увидеть на последнем форуме «Армия»: 
«Суррогат-В», «Ведомый», «Амулет»… 

А о самой крупной разработке в об-
ласти морских беспилотников — ядерном 

беспилотном дроне «Посейдон» — всему миру 
рассказал лично президент Путин. 

— Было бы удивительно, если бы в воен-
ной спецоперации на Украине не появились 
наши безэкипажные надводные и подводные 
аппараты, — считает Владимир Гундаров. 
— Проводимые ежегодно Всероссийские 
соревнования по подводной робототехнике 
— это лишь надводная часть айсберга, кото-
рая торчит из «океана секретов». Подводная 
часть непосвященным неизвестна. Владимир 
Путин, начиная с 2017 года, не раз принимал 
участие в совещаниях с военными именно по 
вопросам создания таких аппаратов. Причем 
совещания эти проходили даже не по одному 
разу в год. В ноябре 2019-го этот вопрос под-
нимали даже на заседании Совета безопас-
ности РФ. Просто об этих аппаратах мало 
кто знает, потому что любая информация о 
них засекречена, пожалуй, даже больше, чем 
сведения о стратегических ядерных силах, 
которыми мы должны делиться с американ-
цами по договору СНВ-2.

— Откуда, кем и как пускается такой 
подводный аппарат? 

— Эти аппараты имеются у спецразведки 
и спецназа. Их, как правило, пускают с борта 
корабля. На воде у него включаются электро-
двигатели и система управления. Она может 
наводиться либо по ГЛОНАСС, либо в теле-
визионном режиме, так же, как наводится 
торпеда. Собственно говоря, такой аппарат 
— это та же торпеда, для которой произ-
водится расчет курса и скорости с учетом 
течения, плотности, температуры воды... Все 
эти данные вводятся ей в «мозги», и дальше 
эта торпеда движется самостоятельно вплоть 
до назначенной цели.

— В данном случае этой целью был 
мост в Затоке. 

— Да, он автомобильный и же-

лезнодорожный. По нему все время шли со-
ставы с оружием для ВСУ. Мы по этому мосту 
били ракетами, но проблема в том, что ракету, 
во-первых, довольно трудно сориентировать 
по цели, а во-вторых, если она взрывается 
в районе полотна моста, то основная удар-
ная волна и поражающие элементы уходят 
вверх. В результате на мосту остается дырка, 
которую легко заделать. Примерно с таким 
результатом ВСУ стреляли по Антоновскому 
мосту через Днепр в Херсонской области 
ракетами HIMARS, когда там была масса про-
боин, но мост все стоял и по-прежнему мог 
использоваться.

Поэтому в данном случае, чтобы разру-
шить мост в Затоке, нам нужен был мощный 
заряд, который требовалось применить снизу. 
Конечно, опору моста разрушить сложно. Эти 
мосты строились еще в советское время с 
огромным запасом прочности, как говорится, 
на случай атомной войны. Однако, судя по 
кадрам в Сети, наш аппарат смог подорвать 
такой силы заряд под мостом, что он привел к 
очень большим разрушениям. Передвижение 
грузов по этому мосту сейчас невозможно.

— Как управлялся этот дрон?
— Скорее всего, он был радиоуправляе-

мый, потому что мало того что аппарат четко 
навели на цель, но еще и довольно точно 
взорвали непосредственно под полотном 
моста. То есть операторы дрона визуально 
наблюдали весь этот процесс при помощи 
видеокамеры, установленной на аппарате. 
По камере они наблюдали, как аппарат зашел 
под арку моста, после чего нажали кнопку, 
и произошел взрыв, направленный вверх. 
Заряд, судя по всему, был очень неслабый. 
Может быть, полтонны, а то и тонна.

— Откуда могли пустить такой аппа-
рат? Откуда-то из Черного моря где-то 
неподалеку от Одессы?

— Это можно было сделать даже из Кры-
ма. И по видеокамере следить за продвиже-
нием беспилотника.

— Это я к тому, что, значит, не было 
никаких диверсантов, которые бы сидели 

рядом с мостом и вели дрон, наблюдая 
за процессом?

— Нет, конечно. Такие аппараты принад-
лежат диверсионным отрядам, имеющимся 
в составе управления флота. В данном слу-
чае Черноморского. Кстати, у диверсантов 
Черноморского флота с советских времен 
очень большие традиции. Они в свое время 
действовали и в Африке, и в других точках. 
У них есть такие подразделения. Этим же 
подразделениям в свое время принадлежали 
боевые дельфины-диверсанты. У этих под-
разделений имеются и всякие подводные 
приспособления для перевозки подводных 
пловцов. Там масса всего имеется, включая 
и те самые морские аппараты, британские 
аналоги которых до этого украинцы исполь-
зовали против наших баз в Крыму.

— Судя по всему, сейчас у нас на фло-
те должен быть сделан упор на развитие 
таких безэкипажных средств?

— Такие средства — это, вообще-то го-
воря, флот следующего поколения. Вот, к 
примеру, американцы четко заявили, что у них 
в 2035 году из всего состава флота порядка 
25% — это будут уже безэкипажные аппараты: 
корабли и подводные лодки. Примерно то 
же самое планируется и у нас. То есть будет 
строиться как основной аппарат надводный 
корабль или подводная лодка, вокруг которого 
станут шнырять вот эти самые безэкипажные, 
«бесчеловечные» аппараты. Сегодня мы на-
блюдаем развитие этого процесса. В этом 
же направлении идет развитие и авиации, и 
в наземном секторе вооружений, где сейчас, 
к примеру, решается задача сделать безэки-
пажным тот же самый «Терминатор».

— А все-таки, каким конкретно аппа-
ратом был подорван мост в Затоке?

— Не думаю, что сейчас нужно раскрывать 
все карты противнику на страницах газеты. 
Идут боевые действия, и лучше, чтобы инфор-
мация о том, какой именно аппарат подорвал 
мост, осталась секретом. Тем более что у нас 
на флоте такой аппарат не единственный.

Ольга БОЖЬЕВА.

ВС РФ изменили тактику нанесе-
ния ударов по объектам инфра-
структуры Украины. Прежде 
целью были распределительные 
энергоподстанции, а теперь не-
посредственно генерирующие 
мощности. В пятницу удары при-
шлись именно по машинным за-
лам нескольких украинских ГЭС и 
ТЭЦ. На самой Украине связыва-
ют это с предстоящими постав-
ками западной военной техники. 
Задача России сделать так, 
чтобы она не дошла до востока 
Украины. Соответственно, нужно 
вывести из строя железные доро-
ги, питающиеся от электросетей. 
Но есть и другие варианты, как 
затруднить эти поставки....

По мнению большинства экспертов, 
удары по генерирующим мощностям, а 
именно самим электростанциям вместо 
трансформаторных подстанций, намного 
результативнее, чем прошлая тактика. 
Известный военный эксперт, директор 
музея ПВО Юрий Кнутов, отмечает, что 
вывод из строя трансформаторных под-
станций прерывал снабжение электриче-
ством военных объектов на сутки–двое. 
Созданная в Советском Союзе система 
закольцованной электроэнергии позво-
ляла перебрасывать энергоснабжение 
с других мощностей, а Запад оказывал 
активную помощь в ремонте поврежден-
ных трансформаторов. «А вот удары по 
генерирующим мощностям приводят к 
тому, что из строя выводится электро-
станция и генераторы, а их ремонт за-
нимает гораздо более длительное время, 
— рассказывает эксперт. — Количество 
работающих электростанций после таких 
ударов сокращается, и через какое-то 
время киевские власти не смогут снабжать 
электроэнергией свои воинские части и 

предприятия, это в целом скажется на 
экономической ситуации, на организации 
железнодорожных перевозок, ремонте 
боевой техники, на работе штабов и си-
стем ПВО».

Второй вопрос, ставший в послед-
нее время крайне актуальным, — уни-
чтожение железнодорожных тоннелей, 
мостов и других объектов транспортной 
инфраструктуры. «Начиная с 24 февраля 
2022 года необходимо было наносить 
массированные удары по транспортной 
инфраструктуре Украины, — считает глав-
ный редактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко, — обрушить в 
Днепр все существующие мосты с целью 
разорвать возможность поставки зару-
бежных вооружений, а также тылового 
снабжения ВСУ. Разорвать транспортно-
логистическое обеспечение украинских 
войск в зоне СВО. Это надо было делать 
год назад, но это по-прежнему актуально 
и сегодня». 

«Конечно, это необходимо сделать, 
особенно с учетом того, что Украина 

анонсировала глобальное стратегиче-
ское наступление, которое начнется в 
марте-апреле, — считает военный экс-
перт Кнутов. — Украинские вооруженные 
силы проводят очередную мобилизацию, 
пытаясь довести численность армии до 
миллиона человек. Кроме того, ставится 
задача экономить боеприпасы, они ко-
пятся, чтобы можно было организовать 
массированные удары по российским 
позициям. К этому времени произойдет 
поставка бронетехники из стран НАТО. 
Удары по логистическим центрам, мо-
стам и туннелям — это важнейшая за-
дача для наших военных, и она позволит 
сдержать поставки западного оружия на 
восток Украины и облегчить освобождение 
Донбасса нашим вооруженным силам».

Чем же можно эффективно вывести 
из строя не самые простые объекты? 
По мнению Юрия Кнутова, в случаях с 
тоннелями помогут только гиперзвуко-
вые ракеты «Кинжал». «Эти ракеты при-
чиняют разрушения не столько за счет 
разрушающей части, сколько за счет 

кинетической энергии, — рассказывает 
эксперт. — Если же говорить о мостах, то 
тут тоже не все просто. Мосты строились 
в советское время советскими инжене-
рами и строителями, которые понимали, 
что если будет конфликт с блоком НАТО, 
то мосты подвергнутся ударам в первую 
очередь, поэтому опоры их создавались 
как особо прочные конструкции. Удары 
по железнодорожному полотну позво-
ляют вывести мост из строя на два-три 
дня, а затем мост восстанавливается 
и способен дальше функционировать. 
Наиболее эффективны именно удары 
по опорам. Недавно мы попытались ис-
пользовать надводный беспилотник в 
Одессе для удара по опорам. Задача 
была выполнена, но этой проблемой 
еще нужно серьезно заниматься, что-
бы создать БПЛА с такой боевой частью, 
которая сможет нанести опорам моста 
значительные повреждения, и для этого 
требуются как ракеты, так и подводные 
или надводные аппараты».

Владимир МИХАЙЛОВ.
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Путин, Олланд, Меркель и 
Порошенко на переговорах в 
Минске. 12 февраля 2015 года.

Разрушенный машинный 
зал ДнепроГЭС.

Дженнифер и Бен поженились 
в июне прошлого года. С тех пор 
парочка подбирала себе семейное 
гнездышко. В результате выбор оста-
новили на особняке в престижном 
районе Пасифик Палисейдс в Лос-
Анджелесе. Дом имеет 7 спален и 13 
ванных комнат. Также там имеется ки-
нотеатр, тренажерный зал, бассейн, 
винный погреб, оздоровительный 
спа-центр и гараж на шесть машин.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Жителям Индии предложили замену 
противоречащему традициям Дню святого 

Валентина. Желающим нежности в этот день посове-
товали обниматься с коровами. В Индии, напомним, 
это священное животное. И, по мнению Департамента 
защиты животных, «объятия с чудесными коровами 
принесут эмоциональное богатство и приумножат ин-
дивидуальное и коллективное счастье».

стоит новый дом Дженнифер 
Лопес и Бена Аффлека$34,5 млн

ЧП

ГОСТЬ «МК»

КАДР

ЦИФРА

ОПРОС

КАЗУС

В казахстанском го-
роде Петропавловске 
неадекватный подросток 
устроил побоище в учеб-
ном заведении. Трагедия 
разыгралась в школе №4 по 
улице Нурсултана Назар-
баева. Ученик 9-го класса в 
самодельной маске напал с 
топором и ножом на своих 
сверстников. В школу он 
вошел, как обычно, в 7.45 
утра, топор, маску и нож нес 
в сумке. Детей же на входе 
не обыскивают, хотя пост 
охраны в школе есть. Затем 
зашел в туалет, надел само-
дельную белую маску, взял 
в руки топор и нож и вышел 
в коридор. Нападать начал 

на всех без разбору. На 
пути ему попался девяти-
классник, которому он хотел 
нанести удар в грудь, но тот 
успел прикрыться рукой. Ей 
и досталось. Ученица 9-го 
класса прикрыться не успе-
ла, она пострадала серьез-
но. Досталось еще одному 

десятикласснику, который 
получил ранения, но от 
госпитализации отказался... 
После этого нападавшего 
удалось скрутить. В казах-
станских СМИ появилась 
информация, что открывший 
охоту на сверстников ученик 
состоит на психиатрическом 
учете. В сентябре–ноябре 
он находился в стационаре, 
а потом стал ходить в школу 
как все. В департаменте об-
разования эту информацию 
не опровергают и не под-
тверждают, поскольку дети с 
отклонениями имеют право 
учиться наравне со всеми. 

В редакции «МК» вручили театральную 
премию Марку Розовскому. В конце сезо-
на 2022 года «Московский комсомолец» по 
традиции подвел итоги своей 27-й театраль-
ной премии. Помимо «Мэтров», «Полумэ-
тров» и «Начинающих» в специальной номи-
нации «Мастер» тогда мы решили наградить 
народного артиста РФ Марка Розовского. 
По объективным причинам на церемонию 
Марк Григорьевич приехать не смог, но на-
града нашла своего обладателя. 13 февраля 
в пресс-центре редакции главный редактор 
«МК» Павел Гусев вручил Розовскому зна-
менитую эмкашную фарфоровую тарелку, 
ежегодно выпускаемую для лауреатов 
премии ограниченным тиражом. В ответ 
Марк Розовский прочел стихотворение из 
последней книги «Стишки исподтишка». 
Также гость редакции рассказал о предстоя-
щем 40-летнем юбилее театра «У Никитских 
ворот»: «Мы счастливы, что все сорок лет 
наш сначала театрик, а потом театр, показы-
вающий спектакли на двух сценах, работает 
с аншлагами. У нас есть своя публика, свой 
репертуар и концепт развития. Приглашаю 
вас 27 марта прийти на наш праздник. Вот 
такое совпадение: Международный день 
театра и день рождения нашего театра». 

Украинская практика привязывания людей 
скотчем к фонарным столбам пригодилась 
в Туле. Там прохожие скрутили и привязали к 
светофору неадеквата, который приставал к 
пешеходам. В городских пабликах сообщается, 
что агрессивный мужчина не раз был замечен 
на улицах города цепляющимся ко всем про-
ходящим. Наконец нашлись мужчины, которые 
решили положить этому конец. Хулигана сначала 
«обездвижили», а потом сдали в полицию. На 
него составлен протокол по обвинению в хули-
ганстве. 

ПОДРОСТОК УСТРОИЛ ПОБОИЩЕ В ШКОЛЕ

НАГРАДА НАШЛА МАСТЕРА

КОМУ ВЫ ПЛАНИРУЕТЕ КУПИТЬ ПОДАРОК И НА КАКУЮ СУММУ? 
(Вопрос для ответивших в 2023 году положительно.)

Источник: SuperJob.

Жене

Девушке/
любимой женщине

Мужу

Парню/
любимому мужчине

Россия (в среднем)              Москва Санкт-Петербург

4000 руб. 4300 руб. 3500 руб.

3900 руб. 4000 руб. 3200 руб.

2200 руб. 2500 руб. 2000 руб.

2500 руб. 2700 руб. 2100 руб.

С ХУЛИГАНАМИ БОРЮТСЯ С ПОМОЩЬЮ СКОТЧАС ХУЛИГАНАМИ БОРЮТСЯ С ПОМОЩЬЮ СКОТЧА
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«КИНЖАЛАМ» НА УКРАИНЕ НАШЛАСЬ РАБОТА
Эксперт: «Нужно обрушить в Днепр все существующие мосты»

ОДЕССКИЙ КАМИКАДЗЕ

Катер-камикадзе на 
большой скорости 
приближается к мосту 
в Одессе.

Момент взрыва попал 
на камеру наблюдения.
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Эксперты заговорили о росте 
стоимости аренды квартир
Аналитики исследовали, как изме-
нилась стоимость арендного жилья в 
январе в 69 крупных городах России 
и Подмосковье. Выяснилось, что 
однокомнатные квартиры незначи-
тельно, но подорожали; ставки на 
двухкомнатные остались прежними; 
«трешки» начали дешеветь. Эксперты 
объяснили, почему так произошло, и 
рассказали о грядущих изменениях 
на рынке аренды.

По данным «Мира квартир», тройку го-
родов, где «однушки» подорожали больше 
всего, возглавил Владивосток (плюс 6,1% за 
январь, стоимость аренды 24 тысячи рублей в 
месяц). Прилично прибавили Санкт-Петербург 
(плюс 5,8%; 29,2 тыс. руб.) и Воронеж (плюс 
5,4%; 16,1 тыс. руб.).

Самое большое падение стоимости за-
фиксировано во Владимире (минус 4,2%; 18,8 
тыс. руб. в месяц), Вологде (минус 2%; 14,3 
тыс. руб.) и Грозном (минус 1,9%; 19,6 тыс. 
руб.). Любопытно, что рост или уменьшение 
цен не связаны с изначальной стоимостью 
аренды. И без того дорогой Санкт-Петербург 
(третье место в стране по уровню цен на съем-
ное жилье) продолжает дорожать, дешевая 
Вологда (50-е место из 70) — дешевеет.

Российским городом с самой дорогой 
арендой остается Москва. Стоимость трех-
комнатных квартир не изменилась (в среднем 
64,3 тыс. руб.), «двушки» «потяжелели» на 0,4% 
(51,5 тыс. руб.). Однокомнатные квартиры 
в российской столице выросли в январе на 
1,2% — до 39,5 тысячи рублей.

Что касается московских цен в зависи-
мости от местоположения квартиры, они 
разнятся достаточно серьезно. По данным 
ИНКОМ, усредненные арендные ставки одно-
комнатных квартир в январе составили: в 
Центральном округе — 55 тысяч рублей, в 
Западном — 43 тысячи, в Северном — 39,3 
тысячи. Дешевле всего снять «однушку» на 
юго-востоке столицы — здесь предложе-
ния редко превышают 33 тысячи рублей. В 
остальных округах цены колеблются от 33,7 
тыс. до 37,2 тыс. рублей.

Из показателей выбиваются новостройки 
у Третьего транспортного кольца. Квартиры в 
этих домах пользуются у арендаторов успе-
хом и обычно обходятся на 5–10 тысяч рублей 
в месяц дороже, чем в среднем по округу.

Немного за последний месяц упала стои-
мость съемного жилья в Сочи — на 0,8–1,3%. 
Но второе место в ценовом рейтинге южная 
столица не уступила. Однокомнатные кварти-
ры в среднем сдаются за 30,6 тысячи рублей, 
двухкомнатные — за 41,9 тыс., трехкомнатные 
— за 53,6 тыс.

Самыми дешевыми российскими горо-
дами стали Нижний Тагил, Саранск и Волж-
ский (68–70-е места). Аренда однокомнатных 
квартир в них не достигает и 11 тысяч рублей, 
«двушки» обходятся в районе 14 тысяч, «треш-
ки» — от 18,8 до 20,5 тыс. руб. При этом цены 
на съемное жилье продолжают падать.

— Поскольку рынок продаж сейчас прак-
тически стоит, люди переключились на арен-
ду квартир. В течение года мы прогнозируем 
продолжающийся рост интереса к съемным 
квартирам, — говорит генеральный директор 
федерального портала «Мир квартир» Павел 
Луценко. — В последние годы аренда не рос-
ла в цене так сильно, как продажа новостроек 

и вторички. Да и ипотечный взнос стал силь-
но проигрывать ежемесячному платежу по 
аренде, особенно с отменой «околонулевой» 
ипотеки от застройщика, которая процветала 
в прошлом году. Поэтому, я считаю, настала 
очередь арендных ставок расти в цене.

Есть ли прямая зависимость рынка про-
даж от рынка аренды? Всегда ли, как только 
рынок продаж падает, рынок аренды ожива-
ет? Или главенствуют другие факторы?

— На рынок аренды всегда влияло не-
сколько факторов, — говорит директор офиса 
продаж вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова. — Нельзя однозначно сказать, 
что решающим является рынок продаж. Да, 
если на квартиру долго не находится поку-
патель, некоторые владельцы переходят в 
аренду — либо параллельно с объявлением 
о продаже, либо вообще снимают жилье с 
продажи. В результате количество пред-
ложений о сдаче квартир увеличивается, 
как следствие корректируется стартовая 
цена аренды.

Как правило, исследования, посвящен-
ные стоимости сдачи или продажи квартир, 
основываются на данных, которые значатся в 
объявлениях. В реальности же при заключе-
нии сделок исходная цена нередко меняется 
в ту или другую сторону, в зависимости от 
сезона и, конечно, напрямую от социально-
экономических и политических событий.

Арендные ставки регулируются дис-
контом: при низком спросе он составляет 
в среднем 5–10%. При повышении спроса 
(высокий сезон — в конце лета и осенью) 
собственники увеличивают стоимость най-
ма на те же 5–10%, рассказывает замести-
тель директора Управления аренды квартир 
ИНКОМ-Недвижимость Оксана Полякова. Но 
основным фактором, влияющим на рынок 
аренды, все же является размер арендной 
ставки, а вернее, ее соотношение с платежом 
по ипотеке по аналогичному сегменту, под-
черкивает Юлия Дымова.

— Улучшение условий по ипотеке по-
зволяет некоторым арендаторам приобрести 
собственные квартиры. Ухудшение, напро-
тив, заставляет временно отказаться от мыс-
ли о покупке и пока продолжать арендовать 
жилье, — констатирует Полякова. — При 
этом снижение спроса на рынках продаж не 
означает перетекание его на рынок аренды: 
некоторые из тех, кто пока отказался от по-
купки квартиры, имеют собственное жилье и 
просто решили повременить с изменением 
жилищных условий; некоторые являются 
арендаторами и продолжают снимать, ожи-
дая лучших условий для покупки (и значит, 
не влияют на увеличение спроса на рынке 
аренды).

Несмотря на катастрофическое паде-
ние продаж квартир, арендодатели стали 
лояльнее к потенциальным арендаторам, 
продолжает Юлия Дымова. Так, если еще 
недавно сложно было арендовать квартиру 
даже с одним маленьким ребенком, теперь 
все большее число арендодателей готовы 
пустить семью и с пятью детьми. 

Большинство арендаторов из-за боль-
шого объема предложений торгуются и вы-
бирают лучшее в своем ценовом сегменте, 
а выбор сейчас весьма обширный. Объем 
квартир, сдающихся в аренду, постоянно 
пополняется новыми за счет ввода в эксплуа-
тацию большого объема жилья. Особенно это 
заметно в Подмосковье, поскольку многие 
жилые комплексы здесь сдаются с отделкой, 
а некоторые даже с мебелью от застройщика. 
Это существенно облегчает и ускоряет под-
готовку квартиры к сдаче. 

— Для роста цен предпосылок пока нет, 
как и для их снижения. Рынок аренды не по-
казывал значительной ценовой динамики 
ни в кризисные периоды, ни в 2020–2021 
годах, когда на рынке продаж (и первичном, 
и вторичном) надувался ценовой пузырь, — 
подводит итог Оксана Полякова.

Елена СОКОЛОВА.

c 1-й стр.
Однако российские военные 
эксперты далеко не все соглас-
ны с такой оценкой и критикой 
в адрес американских военных. 

Они заявили «МК», что за «появлением НЛО» 
стоит в первую очередь политика.

 Вот, к примеру, что по этому поводу 
рассказал «МК» экс-начальник зенитных 
ракетных войск Командования специ-
ального назначения (округ ПВО Москвы) 
полковник в запасе Сергей Хатылев:

— Я следил за информацией американ-
ских СМИ о воздушных объектах над США. 
Данные слишком противоречивы. Информа-
ция подается так, что явно кому-то хочется 
доказать, что все у них там, в американской 
армии, плохо, сбить ничего не могут. Это боль-
ше похоже на внутриполитические интриги в 
самих США.

На самом деле, думаю, все обстоит не 
так. Могу сказать, что у нас аналогичная си-
туация с воздушными шарами тоже была в 
декабре 2007-го — январе 2008-го. Мы ее 
в конце концов решили. Тогда с территории 
Эстонии к нам залетели спортивные шары. 
Это, конечно, не шары-зонды, что сейчас за-
пустил Китай на большой высоте, но проблем 
нам тоже тогда хватило.

Они летели на высоте всего 5–6 тысяч ме-
тров. Обычные спортивные шары с корзиной. 
Там не было людей, только газовая горелка, 
положенная аппаратура… Они четко вышли 
из Эстонии, прошли через Ленинградскую 
область в сторону Москвы, прошлись здесь 
в районе МКАД, ушли на Нижний Новгород, 
оттуда на Екатеринбург, затем направились в 
Пакистан, и там эти шары уже «присели».

— Как же вы их пропустили?
— Нечем оказалось сбить. Вот там сей-

час пишут, дескать, американцы — слабаки, 
ничего не могут, так и мы тогда не могли. 

— Не было нужных комплексов 
ПВО?

— В советское время для таких объектов 
у нас были комплексы С-75, которые имели 
специальный режим, позволявший сбивать 
такие цели. Были истребители-перехватчики с 
пушками и особыми боеприпасами — разрыв-
ными пулями, уничтожавшими осколками эти 
объекты. А тут вдруг оказалось, что никаких 
средств для уничтожения этих малозначи-
тельных целей нет.

Оказалось, что на тот момент все зенит-
ные ракетные системы имеют так называе-
мую область режекции, когда при скорости 

объекта 300 метров в час цель радиолока-
ционно не сопровождается. Получалось, что 
радиотехнические войска работают в другом 
диапазоне, они видят эту цель, передают 
целеуказания зенитным ракетным войскам, а 
их зенитные ракетные комплексы эту цель не 
видят. Соответственно, сбить ее не могут.

— Но есть ведь еще авиация ПВО?
— Да, мы поднимали авиацию. Су-27 

взлетает, тормозит — делает «кобру Пугачева» 
(фигура высшего пилотажа, при которой ско-
рость самолета кратковременно снижается 
до нуля. — «МК») — цель не видно. МиГ-31 
летит на скорости 350 километров в час — 
цель снова не видит. Подняли вертолеты, 
посадили командиров полков с оптическими 
прицелами: если увидите — стреляйте. Так 
три дня летали, искали, ничего не нашли. Мы, 
конечно, понимали, что эти спортивные шары 
не представляют для нас никакой опасности. 
Там и разведывательной аппаратуры никакой 
не было. Они так и пролетели мимо. Но задачу 
для решения нам обозначили.

— Вы говорите, потом ее как-то 
решили?

— Да, в 2007 году я как раз был включен 
в Государственную комиссию по испытаниям 
комплекса «Панцирь-С1», и вот у него-то как 
раз имеется пулеметная пушечная система, 
способная уничтожать цели на высотах 5–6 
тысяч метров, и главное — радиолокацион-
ный комплекс миллиметрового диапазона. 
То есть «Панцирь» на таких высотах сегодня 
способен видеть, эффективно сопровождать 
и уничтожать такие цели.

— Получается, американцы аналогич-
ную проблему у себя так и не решили?

— Высота, на которой летают сейчас их 
«НЛО» над Штатами, порядка 17–20 тысяч 
метров. А это несколько другая ситуация.

Об этой ситуации «МК» рассказал 
экс-начальник Федерального управле-
ния авиационно-космического поиска и 
спасания, заслуженный военный летчик 
РФ, кандидат технических наук генерал-
майор Владимир Попов:

— Я думаю, все-таки над США летают 
сейчас не инопланетные, а вполне земные 
рукотворные объекты. Видимо, что-то вроде 
шаров-зондов, которые используют надувные 
оболочки самой различной конфигурации и 
ведут не разведывательную деятельность 
экономического или военного характера, а 
скорее мониторинг окружающей среды и 
атмосферных явлений. Изучают струйные 
течения, которые постоянно меняются. Ис-
следуют изменения температурных гра-
диентов на разных высотах. Хотя, конечно, 
можно рассматривать это и в том ключе, что 
изучение всех этих явлений в перспективе 
может оказать помощь и при ведении боевых 
действий, что — правда. 

— А чьи, на ваш взгляд, это могут быть 
аппараты?

— Можно предположить, исходя из того, 
что китайцы не отрицают того, что два из 
них принадлежат им, что и остальные могут 
быть тоже их. Не исключены и какие-то наши 
запуски. Хотя мы, если проводим исследо-
вания с помощью таких зондов в интересах 
метеорологии и измерения данных окружаю-
щей среды, как правило, оповещаем об этом 
международную организацию метеослужбы 
при ООН. И там знают, какой шар, где и когда 
летит.

— Северная Корея, к примеру, может 
запустить такой шар?

— Вполне. Это может являться косвенным 
признаком того, что там пристально изуча-
ются различные слои атмосферы, включая 

близкие к космосу, чтобы понять, какие могут 
там происходить изменения при запуске кос-
мических аппаратов или межконтинентальных 
баллистических ракет.

— Для чего нужно это знать?
— Чтобы меньше расходовать энергию 

ракеты при преодолении тех или иных воз-
душных масс во время полета. Для этого не-
обходимо выбирать наиболее благоприятные 
направления. Возможно, такой ракете иногда 
необходимо уйти куда-то в сторону, чтобы за-
тем добраться до цели быстрей и с меньшими 
затратами энергии. А для этого необходимо 
изучать то, что происходит в атмосфере.

— Но почему эти воздушные зон-
ды американцам оказалось так сложно 
уничтожить?

— Во-первых, большие высоты. Во-
вторых, у этих объектов практически нет 
радиолокационного отражения, на ко-
торое настроены локационные станции 
истребителей-перехватчиков. В результате 
объект хоть и большой, но имеет очень не-
большую отражающую поверхность. Потом, 
эти шары изготовлены, как правило, из спе-
циальных полимеров. Они даже визуально не 
очень заметны, если имеют почти прозрачную 
оболочку и наполнены определенными газами. 
На таких высотах они почти не просматривают-
ся. Только по косвенным признакам, когда на 
их поверхности отражаются солнечные лучи. 
А если облачность и шары летят где-то там, 
за облаками, их вообще не видно.

— То есть это очень сложная цель для 
уничтожения?

— В первую очередь для идентификации. 
Их ведь для начала необходимо классифи-
цировать. А если это никакие не «шпионы», 
а действительно просто шары, ведущие ме-
теонаблюдение и исследование воздушного 
пространства? Тогда требуется время, чтобы 
заполучить данные, которые имеются по этим 
метеозондам в ООН. 

— Значит, претензии к американским 
военным не вполне обоснованы, как и 
вбросы про НЛО?

— Ну, конечно! Да и вообще, тут боль-
шой вопрос: нужно ли их сбивать? Хотя бы 
по экономическим соображениям. Высотные 
ракеты у США есть. Но они ведь очень дорогие. 
А стоимость этого зонда и той аппаратуры, 
что он несет, копеечная. Может быть, проще 
и дешевле понаблюдать за таким объектом и, 
поняв, что он ничего не излучает — а значит, 
не шпионит, — просто пропустить его, как 
говорится, с богом, не тратя кучу денег на 
его уничтожение?

Думаю, проблема с этими шарами ис-
кусственно раздута, исходя из внутриполи-
тических соображений в самих США.

Ольга БОЖЬЕВА.

 Зачем «ложные туристы» 
на сносях едут в Латинскую 
Америку
Скандал с сильно беременными 
россиянками, который заставил 
плакать Буэнос-Айрес, может при-
вести к тому, что лавочка получения 
«быстрого» аргентинского паспорта 
прикроется. И вызванный мягким 
законодательством страны родиль-
ный туризм из России прекратится. 
Уже идут проверки, миграционные 
власти говорят об отзыве ВНЖ у 
россиян через суд. Одни эксперты 
утешают ушлых соотечественников, 
уже успевших «через роды» получить 
ВНЖ, тем, что власти Аргентины по-
шумят и успокоятся. Другие такого 
оптимизма не разделяют.

Новость о россиянках в интересном по-
ложении на 31–33-й неделе беременности, 
задержанных при въезде в Аргентину, вы-
звала резонанс. Руководитель миграционной 
службы Аргентины Флоренсия Кариньяно 
заявила, что ни на один вопрос о достопри-
мечательностях Аргентины приехавшие ту-
ристки не смогли дать ответа. А на прямой 
вопрос пограничника о цели визита одна из 
женщин брякнула: «Рожать приехала». Все 
вкупе предоставляет миграционной службе 
основание присвоить им статус falso turista, 
«ложный турист» — считает Кариньяно. Прав-
да, несмотря на это, через некоторое время 

все женщины были пропущены в страну.
Необычная туристическая активность 

россиянок на сносях в Аргентине набирает 
популярность. Местные госпитали фиксируют 
«экспоненциальный рост» числа рожениц из 
России, погранслужбы пропускают по 30 бу-
дущих мам в неделю. Притом принцип «дайте 
воды попить, а то родить негде» вовсе не 
сопровождается «мы к вам пришли навеки 
поселиться». Наоборот, следует скорейший 
отъезд после оформления всех справок и 
паспортов — это и есть родильный туризм.

По данным миграционной службы 

Аргентины, которые подтверждает консуль-
ский отдел России, за год с небольшим в 
страну прибыло 10,5 тысячи беременных жен-
щин. И 7 тысяч из них вскоре после родов 
отбыли на родину. Миграционное ведомство 
даже собиралось оспорить через суд статус 
постоянного резидента у тех россиян, кто 
в Аргентине не живет и не появляется. Из-
вестно, что с 9 февраля в получении ВНЖ 
отказали 13 россиянам.

 — В Аргентину поехали рожать так же, 
как раньше, до 2020 года, рожали в Майами, 
— рассказала «МК» москвичка Екатерина (имя 
изменено). — Вроде даже те же люди этим и 
занимаются, организуют поездки. Тут даже 
лучше оказалось: гражданство дают не только 
ребенку сразу, но и родителям оформляют 
паспорта в течение 2 лет. А до того ВНЖ. Ар-
гентинское гражданство — это безвизовый 
шенген, Япония, Австралия — всего в 170 
стран, а также возможность получения 10-
летней визы в США. В Аргентине высокий 
уровень медицины, хорошие врачи... При 
этом в 2021 году роды нам обошлись всего в 
5 тысяч долларов, дешевле, чем в Москве. А в 
последний год сюда все поехали, потому что 
здесь можно и бесплатно рожать. По местным 
законам любая женщина имеет это право, 
государственные больницы очень приличные. 
Поэтому из соседних стран много едут — из 
Боливии, Венесуэлы... А наши теперь стали 
халявными родами злоупотреблять. Мы вот 
с мужем прожили в Аргентине еще 2 месяца 
после родов, получили на ребенка документы 
и уехали. А некоторые рожают бесплатно, 
потом через неделю после родов уезжают. 
Нанимают для оформления документов ад-
воката и едут домой.

Сейчас Екатерина огорчена, что «началась 
какая-то движуха вокруг паспортов». Боится, 
что у ребенка могут отозвать гражданство 
или не дать его им с мужем. Переезжать в 

Аргентину семья не собирается. Стало из-
вестно, что миграционная служба страны со-
бирается проверить 350 россиянок, родивших 
детей в Аргентине, чтобы выяснить, почему 
они так быстро уехали и не живут в стране.

— Если ребенок родился на территории 
Аргентины, у него гражданство отобрать не-
возможно, он аргентинец, — говорит латинист, 
резидент Аргентины Владимир Гераскин. — А 
вот родительский ВНЖ отозвать можно при 
желании. Хотя подавать на ВНЖ, а после на 
гражданство родители имеют полное право. 
Я бы вообще не торопился с прогнозами. 
Во-первых, сейчас в стране лояльное пра-
вительство во главе с президентом Альберто 
Фернандесом, он вряд ли захочет осложнять 
отношения с РФ. Во-вторых, известный прин-
цип «маньяна». В смысле, «сделаю завтра», но, 
может, через месяц, через год или никогда. Тут 
вообще ничего быстро и резко не меняется. К 
тому же можно приезжать загодя, чтобы гусей 
не дразнить. Гражданину России в Аргентине 
можно находиться 90 дней без визы, просто 
по заграну.

— Вся эта шумиха не зря начата, — пред-
полагает сотрудник МИД РФ, не пожелавший 
называть свое имя. — Задержания в аэро-
порту — это формальность. Наши 10 тысяч 
беременных капля в море по сравнению с той 
же Венесуэлой, откуда по 100 тысяч в год едут 
и так же уезжают. Аргентина одна из самых 
популярных стран для так называемого ро-
дильного туризма. Считаю, что такая реакция 
была вызвана инцидентом в Словении, где в 
конце января задержали двух человек, один 
из них оказался россиянином с аргентинским 
паспортом («МК» писал, что они были задер-
жаны по подозрению в шпионаже в пользу 
России. — Авт.). После чего аргентинская 
сторона и заговорила об «ответственности 
за паспорт».

Станислава ОДОЕВЦЕВА. Вопрос о том, почему доходов мало, 
а расходов много, возник сразу, как толь-
ко Минфин РФ обнародовал данные об 
исполнении федерального бюджета за 
январь 2023 года. В результате того, что 
расходов было очень много, значительно 
больше, чем доходов по итогам перво-
го месяца текущего года, зафиксирован 
большой дефицит федерального бюджета. 
В цифрах это выглядит так: расходы каз-
ны в январе 2023 года составили более 
3,1 трлн рублей, превысив аналогичный 
прошлогодний показатель на 59%. А вот 
доходов в федеральный бюджет собрали 
менее 1,4 трлн рублей, что оказалось на 
35% меньше объема поступлений в январе 
2022-го. В результате дефицит федераль-
ного бюджета в первом месяце текущего 
года оказался существенно выше 1,7 трлн 
рублей. 

Информация на самом деле очень 
важная и, сразу могу сказать, тревожная. 
Бюджетникам, конечно, это и так понятно: 
ведь их доходы целиком и полностью за-
висят от наполнения госказны.

А остальным-то, казалось бы, о чем 
беспокоиться, если им зарплаты выпла-
чивают не из бюджета? Все очень просто: 
если денег в бюджете будет не хватать, а 
расходы надо как-то финансировать, то 
один из возможных путей в таком слу-
чае — повышение налогов. Кого в первую 
очередь может коснуться рост налогов? 
Правильно, тех самых работников не-
государственного сектора экономики, 
которому вроде бы нечего беспокоиться 
за недобор бюджетных доходов. А если 
бизнесу придется больше заплатить на-
логов, то очень вероятно, что это скажется 
и на зарплатах занятых в нем людей — эти 
зарплаты как минимум могут притормо-
зить в своем росте. Так что беспокоиться 
о наполняемости казны надо всем. 

И это не просто гипотетическая 
история. Показательно, что буквально 
через пару дней после того, как стало 
известно о проблемах с федеральным 
бюджетом, появилась информация, что 
власти собираются обложить бизнес круп-
ным единоразовым платежом в размере 
200–250 млрд рублей. Вот вам и удар по 
небюджетникам…

Есть еще причина, по которой ин-
формация об исполнении федерального 
бюджета в январе 2023-го представляется 
важной. С весны 2022 года большая часть 
значимой экономической информации 
статистического характера стала непу-
бличной, ее перестали публиковать. Объ-
яснялась такая скрытность тем, что это, 
мол, поможет успешнее противостоять 
санкциям. Возможно, часть информации 
действительно можно было бы засекре-
тить, но ведь сегодня из публичного поля 
ушло столько важных финансовых данных, 
что это стало явным перебором. И это не 
только некоторые цифры, которые ранее 
публиковал Минфин России и которые 
касались бюджета, но это и важная инфор-
мация от Федеральной налоговой службы, 
Федеральной таможенной службы, Рос-
реестра, госкорпораций и т.д.

Когда превратилась в тайну масса 
важнейшей статистической информа-
ции экономического характера, поневоле 
начинаешь очень ценить те оставшиеся 
статистические данные, которые еще 
общедоступны. И в этом отношении ин-
формация об исполнении федерального 
бюджета за январь очень важна. Она ведь 
позволяет делать выводы, что в реаль-
ности происходит с экономикой.

Какие именно? Ведь на первый взгляд 
с экономикой вроде все ничего, даже луч-
ше, чем можно было ожидать. Думали, 
что ВВП страны упадет в 2022 году на 
8–10%, а снижение, по-видимому, будет 
около 2,5% (окончательные данные еще 
не опубликованы). Можно, конечно, по 
этому поводу много рассуждать, почему 
так получилось, но радоваться, что упал 
не так сильно, как мог бы, все-таки трудно. 
Потому что ведь как ни крути, но упал, эко-
номика все равно в кризисе. Информация 
о состоянии бюджета как раз в полной 
мере и подтверждает это. 

Федеральный бюджет — основной 
финансовый план страны. Если план этот 
как-то не склеивается, то есть повод для 
беспокойства. Федеральный бюджет — 
индикатор состояния экономики, кото-
рый по итогам января показал наличие 
проблем. Так, дефицит по результатам 
исполнения бюджета только в первом 
месяце текущего года сильно превысил, 
как было сказано выше, 1,7 трлн рублей. 
Много это или мало? Ведь для многих, 
будем откровенны, такие цифры мало что 
значат: триллионы, миллиарды… Так вот, 
по итогам всего 2023 года, то есть за 12 
месяцев, дефицит федерального бюджета 
должен составить немногим более 2,9 

трлн рублей. Получается, что только за 
один, первый, месяц 2023-го мы вычер-
пали около 60% годового дефицита бюд-
жета. Согласитесь, величина показателя 
дефицита бюджета становится при таком 
сравнении более понятной.

Еще одна цифра для полноты ощуще-
ний: в 2023 году все расходы по разделу 
«Национальная экономика» федерального 
бюджета должны составить 3,5 трлн ру-
блей. Повторю: это весь объем расходов 
по данному разделу за этот год. И сумма, 
как видим, вполне сопоставимая с уже 
имеющимся и планируемым дефицитом 
федерального бюджета. Поэтому и вправ-
ду дефицит федерального бюджета у нас 
складывается очень большой.

Еще один важный вопрос: почему 
вдруг получился такой плохой результат 
с исполнением федерального бюджета 
в начале года? Минфин России на этот 
счет пояснил, что доходы недобрали из-за 
снижения котировок цен на российскую 
нефть и сокращения объемов экспорта 
природного газа. Теперь поясним на циф-
рах: федеральный бюджет на 2023 год 
был сверстан исходя из того, что цена на 
нефть марки Urals составит 70,1 доллара 
за баррель. А реально в январе 2023-го 
российскую нефть приходилось прода-
вать дешевле примерно на 20 долларов 
за баррель (об этом сообщал ранее Мин-
фин). Это же колоссальная разница: 70,1 
доллара и около 50 долларов за баррель. 
А ведь существует немалая вероятность, 
что такая разница в цене сохранится и на 
протяжении всего года. 

Теперь по поводу того, почему столь 
значительно выросли расходы федераль-
ного бюджета в январе. Минфин России 
объясняет это оперативным заключением 
контрактов и авансированием финанси-
рования по отдельным контрактуемым 
расходам. Что ж, как частичное объясне-
ние роста расходов это, конечно, можно 
принять. Хотя возникает естественный 
вопрос: а что, в планах не было заключать 
контракты оперативно? 

Наконец о том, откуда придется брать 
деньги, чтобы сбалансировать бюджет. 
Об одном возможном источнике уже 
упоминалось — взять дополнительные 
взносы с бизнеса. Но это, если такое все 
же случится, конечно, не решит пробле-
му дефицита бюджета. Дополнительно 
собрать таким способом можно сотню-
другую миллиардов рублей, а дефицит у 
нас уже исчисляется триллионами.

Есть два важных источника для по-
крытия дефицита бюджета: заимство-
вания на рынке и Фонд национального 
благосостояния (ФНБ). Заимствования 
государством денег на внутреннем рынке 
уже активно идут. Что касается ФНБ, госу-
дарственной заначки, денег там пока до-
статочно: 10,8 трлн рублей по состоянию 
на 1 февраля 2023 года. Однако не все 
эти средства можно пустить на балан-
сировку бюджета. Дело в том, что очень 
значительные средства ФНБ уже вложены 
в разного рода активы (проекты). Поэтому 
для нужд бюджета выделяют объем так 
называемых ликвидных активов Фонда 
(средства на счетах в Банке России). Так 
вот объем этих активов, по состоянию 
на 1 февраля, составил в эквиваленте 
6,3 трлн рублей. Теперь соотнесем эту 
цифру с запланированным на 2023 год 
дефицитом, упомянутыми ранее 2,9 трлн 
рублей, — и становится понятно, что по-
душка безопасности у нас в ФНБ остается 
не такая уж и большая. 

А если так дело с превышением рас-
ходов над доходами пойдет и далее, то 
реально дефицит может составить зна-
чительно большую сумму по сравнению 
с запланированной. Я бы оценил ее при-
мерно в 5 трлн рублей по итогам года, а 
то и больше. 

Конечно, Минфин России будет прибе-
гать и к внутренним заимствованиям, что-
бы сбалансировать бюджет, но все равно 
тревожно, потому что расчеты показывают: 
даже в этом случае ФНБ надолго не хватит. 
Еще в январе в целях покрытия дефицита 
федерального бюджета были реализованы, 
по сообщению Минфина, 3,6 тонны золо-
та в обезличенной форме. Распродавать 
золотишко тоже, конечно, выход, но как-то 
все-таки рановато это началось.

Допустим, текущий 2023 год мы про-
ходим. Уже хорошо! Денег на решение 
бюджетных проблем в ФНБ хватит, а даль-
ше? Сегодня, в феврале 2023-го, можно и 
нужно беспокоиться о бюджетных пробле-
мах не столько текущего, сколько будуще-
го, 2024-го. Когда не находятся источники 
для покрытия бюджетных расходов, тогда 
эти расходы приходится урезать. Помните, 
что такое секвестр? Вроде бы термин из 
далекого прошлого, но как бы не пришлось 
стряхивать с него пыль…

КОГДА КОНЦЫ 
С КОНЦАМИ НЕ СХОДЯТСЯ 

Почему у российского бюджета доходов мало, а расходов много
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Сбитый американцами 
5 февраля китайский 
аэростат положил 
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привел к охоте за НЛО.
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В последнее время СМИ пугали рос-
сиян резким падением выпуска моло-
ка и сметаны из-за острого дефицита 
закваски. Как оказалось, опасения 
не имеют под собой никаких основа-
ний. «Слухи о возможном дефиците 
сметаны и сыров в магазинах сильно 
преувеличены», — заявила «МК» на 
ежегодном съезде, прошедшем в 
рамках выставки «Продэкспо-2023» 
в Москве, глава Молочного союза 
России Людмила Маницкая. 

Как пояснила Маницкая, в советское вре-
мя два завода, в Барнауле и Угличе, полностью 
обеспечивали потребности молокозаводов в 
«живой» закваске. После распада СССР объ-
емы выпуска продукции сильно упали из-за 
сужения рынка сбыта. К тому же импортеры, 
пользуясь удобным моментом, резко нарас-
тили поставки более дешевой порошковой 
закваски. И даже если они уйдут с российского 
рынка, запасов закваски для производства 
сыров и сметаны у нас хватит. 

Как выяснил в кулуарах форума «МК», па-
нику в своих интересах раздувал один крупный 
бизнесмен, пожелавший с помощью государ-
ственной поддержки построить новый завод 
по выпуску заквасок. Так что можно рассла-
биться, полюбившиеся сорта сметаны и сыра 
никуда с магазинных полок не денутся.

Гораздо больше производителей и пере-
работчиков молока волнуют другие угрозы. 
Так, в прошлом году молочную индустрию 
лихорадило из-за проблем с упаковкой. 

Некоторые производители вынуждены были 
перейти на розлив продукции в ПЭТ-бутылки. 
Правда, большинство потом вернулось к при-
вычной таре.

По словам Маницкой, за последние 2 года 
в хозяйствах удалось стабилизировать вало-
вое производство молока. В 2020 году в РФ 

произведено 32,2 млн т, в 2021-м — 32,3 млн 
т, в 2022-м — около 32,5 млн т. При этом из-за 
удорожания кормов, дискриминации в энер-
готарифах, зарегулированности и отсутствия 
инвестиционной привлекательности общее и 
дойное поголовье постоянно сокращается. 
Снижение поголовья частично компенсируется 

ростом надоев. Если в 2019 году каждая корова 
в среднем в год давала 6,3 тыс. кг, то в 2021 
году — уже 7 тыс. кг.

В прошлом году сильнее всего сокра-
тился выпуск йогуртов (см. таблицу). Из экс-
портных товаров из-за санкций больше все-
го пострадали производители мороженого. 
Заметнее всего поставки этого лакомства 
упали в США.

Участников молочного рынка также бес-
покоит опустынивание земель сельхозназ-
начения и массовый исход селян в города. 
«В начале XX века в сельской местности про-
живало 87% населения России. Сейчас в де-
ревнях осталось лишь 26% жителей страны. 
Из-за низких зарплат и плохого инвестклимата 
селяне снимаются с насиженных мест. За по-
следние 20 лет исчезло 23 тыс. деревень. Это 
значит, каждый день умирает три деревни», 
— сообщила Маницкая. С ее слов, на земли 
без народа придут народы без земли. Они не 
придут работать за нас, они придут вместо 
нас — работать и жить. 

Еще одна острая проблема отрасли — 
технологическое отставание. «В российской 
молочной индустрии доля импортного обо-
рудования и технологий составляет 80–90%», 
— отметил председатель Комитета ТПП РФ по 
развитию АПК Петр Чекмарев. По его мнению, 
помимо субсидий на модернизацию молзаво-
дов и ферм требуются новые меры поддержки 
отечественных производителей. 

Член Комитета по аграрным вопросам 
Госдумы Сергей Лисовский предложил прави-
тельству, коллегам из ГД и Совета Федерации 
проработать вопрос о постоянной субсидии на 
корма для животноводства. Эта мера должна, 
по его мнению, помочь в снижении цен на 
молочные продукты. Сейчас из-за высокой 
стоимости кормов многие животноводы вы-
нуждены сокращать число поголовья. 

Как подчеркнула Людмила Маницкая, из-
за новых масштабных вызовов российские 
молочники перешли на специальный режим 
работы, чтобы обеспечить граждан качествен-
ной продукцией.

Ольга КВАСОВА, 
Сергей АРТЕМОВ.

— В понедельник, 13 февраля, на ми-
ровых фондовых площадках наблюдались 
смешанные настроения с преобладанием 
негативной составляющей. Инвесторы опа-
сались дальнейшего ужесточения монетар-
ной политики в Штатах. На прошедшей не-
деле сразу несколько представителей ФРС 
заявили, что выступают за продолжение по-
вышения ключевой ставки, поскольку борьба 
с высокой инфляцией еще не завершена. 

Российские фондовые индексы 

изменялись разнонаправленно. При этом 
рублевый индекс Мосбиржи возобновил по-
вышение и консолидировался выше важного 
уровня 2250 пунктов, по-прежнему не ис-
ключается формирование подъема в район 
2400 пунктов. Внешний фон для рынка можно 
в целом охарактеризовать как нейтральный. 
На зарубежных фондовых площадках не 
наблюдается какой-то внятной динамики, 
котировки нефти корректируются вниз после 
существенного роста на прошлой неделе, но 
остаются на относительно высоком уровне. 
Из внутренних новостей отметим разработку 
Минфином закона, который зафиксирует 
дисконт цен на нефть Urals к Brent при рас-
чете налогов. Предполагается, что дисконт 
составит $34 за баррель с 1 апреля и плавно 
снизится до $25 за баррель к 1 июля. Доста-
точно спокойно инвесторы отреагировали 
и на новые подробности о десятом пакете 
антироссийских санкций со стороны ЕС. По 
информации СМИ, под ограничения могут 
попасть четыре российских банка, включая 
Альфа-банк, а также поставки в РФ еще 
ряда товаров.

Игорь ДОДОНОВ, 
аналитик ФГ «Финам»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 14.02.2023

2266,93
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Минувшая неделя выдалась непро-
стой для рубля. Он подешевел к доллару на 
3,95%, до 73,39 руб., к евро — на 2,01%, до 
78,44 руб., к юаню — на 3,19%, до 10,74 руб. 
Удары по рублю нанесли Минфин РФ и ЦБР. 
Минфин сообщил, что дефицит бюджета в 
январе составил 1,76 трлн руб., тогда как 
на весь 2023 год запланирован дефицит 
2,93 трлн руб., или 2% ВВП. Банк России 
сообщил, что положительное сальдо счета 
текущих операций платежного баланса РФ 
в январе 2023 года, по предварительной 
оценке, уменьшилось до $8,0 млрд против 
$19,1 млрд в январе 2022 года (почти в 2,5 
раза).

Ситуация на внутреннем валютном рын-
ке остается неопределенной. Иностранные 
валюты настроены на продолжение вос-
ходящего движения. Пара доллар/рубль 

преодолела сильную зону сопротивления 
72,60–73,00 руб. Растущий дефицит бюд-
жета и снижение предложения экспортной 
выручки будут толкать курс доллара сначала 
к зоне 74,50–75,00 руб. По евро целевая об-
ласть 80,00–81,00, по юаню — 11 руб. 

На текущей неделе в центре внимания 
участников рынка и инвесторов отчет по по-
требительской инфляции в США за январь, 
который выйдет во вторник, 14 февраля, в 
16.30 мск. От данных будут зависеть ожида-
ния по процентным ставкам ФРС США (22 
марта), а также динамика индекса доллара 
и цена на нефть. Рост нефтяных котировок 
будет сдерживать рубль от быстрого осла-
бления. С 15 февраля начнется налоговый 
период. Вряд ли он существенно облегчит 
положение рубля, как и интервенции ЦБ на 
валютном рынке.

Февраль уже можно сейчас назвать 
очень тревожным месяцем для российской 
валюты. При этом еще в конце января на-
строения у трейдеров и инвесторов были 
нейтральными и даже умеренно оптимистич-
ными. Но в середине февраля настроения 
участников рынка явно переходят в зону 
неопределенности и негатива. К растущему 
дефициту бюджета и снижению предложе-
ния экспортной выручки могут добавить-
ся и другие негативные драйверы, и при 
отсутствии позитивных факторов доллар 
устремится к 78 руб. уже в феврале. Это и 
есть весьма комфортный уровень для Ми-
нэкономразвития, если доллар окажется в 
диапазоне 70,00–80,00 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 

BitRiver:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 14.02.2023

73,6307

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

«СЛУХИ О СКОРОМ ДЕФИЦИТЕ 
СМЕТАНЫ И СЫРА ПРЕУВЕЛИЧЕНЫ»
В Молочном союзе заверили, что сыворотки для 
кисломолочных продуктов хватит всем заводам

ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА, млн тонн

2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

31,2

29,9 29,9 29,830,0 30,2
30,6

31,4

32,2 32,3 32,5По данным Молочного cоюза России.

Выпуск молочной продукции 
в 2022 году
Продукт Объем Динамика 
  по ср. с 21-м

Питьевое молоко  5,8 млн. т +3,5%
Йогурт 700 тыс. т  -15%
Сыры 650 тыс. т +1,5%
Сметана  537 тыс. т 0%
Мороженое  480 тыс. т  -10%
Творог 465 тыс. т -6,5% 
Масло сливочное 315 тыс. т +12%

По данным МСР. 
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ДОМ ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН
Как поясняют эксперты, мно-
гоквартирные дома в России 
сильно отличаются друг от 
друга. Есть советской по-

стройки, немалый жилой фонд занимают даже 
дореволюционные дома. Где по техническим 
причинам просто невозможно установить при-
боры учета расходования ресурсов.

В этой ситуации, начисляя оплату соб-
ственникам, коммунальные службы исходили 
из нормативов потребления, которые рассчи-
тываются по средним значениям за 12 месяцев 
в году. Теперь задача стоит по-другому: макси-
мально приблизить расходы на ОДН (общедо-
мовые нужды) к их фактическому потреблению 
— даже в отсутствие приборов учета. 

Опытные коммунальщики, отдавшие мно-
го лет своей профессии, честно признаются, 
что они пока не представляют, как это прак-
тически можно сделать.

Но, как говорится, попытка не пытка. Те-
перь за круглосуточно горящие в подъезде 
лампочки, за воду, которой уборщицы моют 
лестничные пролеты, да и за многое другое 
придется платить квартиросъемщикам. Даже 
появилась дополнительная опция: ранее не 
существующий тариф на оплату норматива 
на подогрев воды.

В общем, никто не говорил, что будет 
легко.

Тем не менее власти как могли подсласти-
ли нам пилюлю, пытаясь продемонстрировать, 
что «коммуналка» может не только дорожать, 
но и дешеветь. Так, если собственник отсут-
ствовал в квартире больше 5 дней, он имеет 
полное право за вывоз мусора платить меньше. 
Для этого ему нужно прийти в управляющую 
компанию, написать заявление и прикрепить 
к нему документы, подтверждающие, что он 
не жил в доме (и соответственно, не мусорил) 
более 5 суток. 

К сожалению, отпуск на даче (ведь многие 
горожане уезжают за город на все лето) такой 
уважительной причиной не является. Все, что 
может доказать вашу непричастность к мусору, 
— это путевка в дом отдыха (с приложением 
авиа- или железнодорожных билетов) или ко-
мандировочное удостоверение. «За бортом» 
остаются и те, кто имеет много квартир, но 
живет (и мусорит) только в одной из них. 

Грядущее продолжение реформы ЖКХ 
мы попросили объяснить Павла Склянчука, 

эксперта «Народного фронта» по коммуналь-
ным вопросам. 

— По каким позициям будет произво-
диться перерасчет оплаты?

— Самая большая статья расходов — теп-
ло. Наши дома имеют низкую энергоэффек-
тивность, допускают значительные потери 
тепла. Здесь ожидаются самые существен-
ные изменения. Вторая опция — расходы по 
электроэнергии. Это лифтовое хозяйство, 
освещение в подвалах и на чердаках. Третье 
— водоснабжение. Оно связано не только с 
расходом воды, но и с опрессовкой сети при 
подготовке к зиме...

— Извините, но вот за эти самые услу-
ги нам в декабре и повысили тарифы — 
и за тепло, и за свет, и за воду! Теперь 
опять?

— В декабре был расчет, связанный с 
индивидуальным потреблением ресурсов в 
квартирах. Теперь изменения коснутся обще-
домовых нужд, которые индивидуально от 
человека как бы не зависят. Допустим, расход 
воды на поливе клумбы у придомовой терри-
тории. Сегодня подобные расходы ложатся на 
управляющие компании, они их оплачивают 
из собственных средств, в результате чего 
несут убытки.

— И на сколько увеличится оплата 
«коммуналки» для граждан?

— К сожалению, в ЖКХ нет объективных и 
прогнозных данных, по которым можно было 
бы предположить, как эти изменения способ-
ны ударить по кошельку потребителя услуг. По 
закону на собственнике лежит все бремя со-
держания жилья. Если управляющие компании 
превысят свои полномочия и «повесят» свои 
убытки на квартиросъемщиков, их решения 
можно и нужно оспаривать.

— Когда конкретно нам придут новые 
платежки? С 1 марта?

— Пока официально власти дату не объяв-
ляли. Об этом говорят разные общественные 
ассоциации. С 1 марта вступают в силу изме-
нения в правительственном постановлении. 
Затем, по итогам изменений, будет перерас-
чет в домах, которые раньше не учитывали 
объемы потребления. Минстрой пытается 
решить проблему неучтенных коммунальных 
ресурсов, которые идут на нужды всего дома 
и за которые никто не платит.

Владимир ЧУПРИН.
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НАЦВАЛЮТА СДАЕТ ПОЗИЦИИ
В марте за доллар могут давать 95 рублей

Доллар и евро продолжают укре-
пление. В понедельник, 13 фев-
раля, за единицу американской 
валюты на Мосбирже давали почти 
74 руб. Курс евро тоже потихонечку 
растет. Единица евровалюты тор-
говалась близко к отметке в 79 руб. 
Все это соответствует уровням, на 
которых рубль был в апреле про-
шлого года. Но в тот раз он шел в 
атаку на «недружественные» ва-
люты после мартовского обвала, а 
сейчас, наоборот, сдает позиции. 

У наблюдаемой на бирже девальвации 
рубля имеется несколько причин. Во-первых, 
сокращение экспорта и рост импорта. Бла-
годаря новым цепочкам поставок через 
дружественные страны увеличивается ввоз 
товаров в Россию. Следовательно, спрос на 
валюту со стороны компаний-импортеров 
в последнее время вырос. «Приток нефте-
долларов в российскую экономику ослаблен 
из-за снижения цен на российскую нефть, 
стоимость которой сейчас находится значи-
тельно ниже потолка в $60, установленного 
в рамках антироссийских санкций, — ука-
зал начальник аналитического управления 
«БКФ-Банка» Максим Осадчий. — В то же 
время восстанавливается импорт, в пер-
вую очередь за счет «разворота на Восток», 
возникают новые логистические цепочки 
поставок иностранных товаров в Россию».

Вторая причина — ускорение оттока 
капитала из России. Его размер по итогам 
2022 года (точную цифру еще подсчитывают) 
может превысить $250 млрд. Для сравне-
ния, в 2021 году этот показатель составил 
«всего» $74 млрд. Третья причина — дефицит 
бюджета финансируется, в частности, за 
счет денежной эмиссии. Тут следует пояс-
нить, что имеется в виду. В декабре часть 
средств ФНБ на счетах в Банке России в 
евро, фунтах стерлингов и японских иенах 
была реализована за 2,4 трлн руб. Выру-
ченные средства зачислены на единый счет 
федерального бюджета в целях финанси-
рования его дефицита. Но дело в том, что 
ЦБ РФ находится под санкциями и не может 
совершать безналичные сделки с «недру-
жественной» валютой. «Видимо, продажа 
Минфином евро, фунтов и иен произошла в 
форме списания валюты со счетов Минфина, 
а не в форме продажи валюты на рынке, — 
полагает Осадчий. — Соответственно, 2,4 
трлн руб. могли быть эмитированы в рам-
ках этой сделки». Соответствующий рост 

денежной базы в декабре подтверждает 
это предположение.

По мнению аналитиков УК «Альфа-
Капитал», определенную роль в ослаблении 
рубля в середине февраля могла сыграть и 
отмена обязательного объема продажи ва-
люты для части российских экспортеров с 6 
февраля. Неделю назад они получили право 
зачислять выручку в иностранной валюте на 
счета без ее обязательной продажи в рамках 
операций по межправительственным согла-
шениям. То есть спрос на рубли с их стороны 
снизился. И еще Банк России сообщил, что 
положительное сальдо внешней торговли 
РФ в январе этого года сократилось в 2,3 
раза, до $9 млрд по сравнению с $21,1 млрд 
в январе прошлого года и $12,5 млрд в де-
кабре. В феврале снижение экспорта может 
продолжиться из-за вступления санкций на 
российские нефтепродукты. «В марте Рос-
сия добровольно сократит добычу (и, веро-
ятно, экспорт) нефти на 500 тыс. баррелей в 
сутки, или 5% добычи, — напомнил главный 
аналитик «Совкомбанка» Михаил Васильев. 
— Это также может привести к снижению 
валютной выручки от экспорта».

Ну а сдерживают ослабление рубля 
только возросшие объемы валютных ин-
тервенций в рамках бюджетного правила. 
Минфин с 7 февраля почти утроил объем 
продажи юаней из резервов для компен-
сации выпадающих нефтегазовых доходов 
бюджета — ежедневный объем продажи 
составит эквивалент 8,9 млрд руб. Также 
в пользу рубля выступает благоприятная 
сезонность февраля: спрос на валюту для 
погашения внешних долгов российскими 
компаниями и для турпоездок за рубеж 
остается низким.

По мнению аналитика TeleTrade Алексея 
Федорова, российская валюта готовится к 
тесту на прочность. Судя по текущей дина-
мике курса, до отметок 75–76 руб. доллар 
доберется в ближайшие несколько недель. 
До конца февраля россияне с высокой ве-
роятностью увидят также евро по 80–81 
рублю. Однако если отечественная валюта 
далее не выдержит натиска, то ее будет 
ждать более резкое падение курса. В та-
ком случае к концу марта доллар может 
подорожать до 90–95 руб. А это уже не что 
иное, как обвал курса на четверть или на 
треть, который больно ударит и по темпам 
роста экономики, и по доходам граждан — 
предупредил Федоров.

Наталия ТРУШИНА.

В рамках своего десятого пакета 
санкций Евросоюз собирается за-
претить поставки в Россию грузо-
виков и стройтехники. Похоже, речь 
идет о мере из разряда «хорошо 
забытое старое». Нечто подобное 
альянс реализовал еще в апреле 
2022 года, в своем шестом пакете, 
в котором был предусмотрен запрет 
на экспорт в РФ среднетоннажных 
грузовиков массой до 15 тонн, бе-
тономешалок, бульдозеров, само-
свалов, экскаваторов, седельных 
тягачей, прицепов и полуприцепов.

Чем конкретно планируемые ограни-
чения будут отличаться от уже введенных, 
российским наблюдателям пока непонятно. 
Не дает ответа и газета Politico, раскрыв-
шая некоторые детали десятого пакета, со 
ссылкой на дипломатические источники 
в Брюсселе. Информация, надо сказать, 
выглядит предельно размыто: как пишет 
издание, европейцы не намерены постав-
лять в Россию «такие товары, как грузовые 
автомобили, другие тяжелые транспортные 
средства, насосы и другие машины, исполь-
зуемые в строительном секторе». 

В 2022 году российский парк грузови-
ков насчитывал почти 2,7 млн единиц, при 
этом более четверти из них составляли 
«КамАЗы». Грузовых машин крупных ев-
ропейских производителей (Volvo, MAN, 
Scania, Mercedes-Benz) эксплуатировалось 
в стране около 388 тыс. единиц. В основ-
ном они использовались в магистральных 
перевозках, а в среднетоннажном сегменте 
наибольшей популярностью пользовались 
грузовики корейского производства, в 
частности Hyandai. Что касается строи-
тельного оборудования, его в Россию по-
ставляли такие европейские компании, 
как немецкая Liebherr и шведская Volvo 
Constuction Equipment. Санкции вынуди-
ли отечественную строительную отрасль 
переориентироваться на продукцию в 
основном китайских брендов (например, 
компаний Sany и XCMG), а также корейской 
Doosan Infracore. 

К слову, производство тяжелой строи-
тельной техники — дело непростое. Оно 
напрямую зависит от смежных отраслей, 
среди которых жилищное строительство, 
транспортная инфраструктура, добыча 
полезных ископаемых. Лишь у немногих 

компаний получается год от года сохранять 
и приумножать объем выпуска. 

«Очевидно, что Евросоюз намерен 
существенно затруднить России ведение 
восстановительных работ на новых тер-
риториях, создать максимум проблем 
транспортно-логистического характера, 
— говорит ведущий эксперт Центра поли-
тических технологий Никита Масленников. 
— По логике авторов этих санкционных 
ограничений, большегрузные автомобили 
могут использоваться для перевозки гру-
зов военного характера. Что же, придется 
каким-то образом перераспределять эти 
ресурсы по стране». 

Кроме того, по словам Масленникова, 
перед отечественным стройкомплексом 
стоит непростая незадача возместить де-
фицит рабочей силы, оцениваемый в 170 
тыс. человек. Причем главными болевыми 
точками являются Восточный полигон (же-
лезнодорожная сеть протяженностью 17 
тыс. км в границах Красноярской, Восточно-
Сибирской, Забайкальской и Дальневосточ-
ной железных дорог) и новые регионы. Там, 
по оценкам Минстроя, недобор рабочих рук 
составляет 30-40 тыс. 

«В 2022 году Россия стала активно за-
купать китайские большегрузные автомо-
били, самосвалы, строительное оборудо-
вание. Причем товарная линейка оказалась 
необыкновенно широкой, представленной 
самой разной техникой, — отмечает главный 
научный сотрудник Института экономики 
РАН Игорь Николаев. — И это тот самый 
случай, когда переориентация на другие 
рынки полностью себя оправдывает. Да 
и для производителей в Китае открылись 
очень хорошие перспективы в РФ. Сектор 
жилищного строительства там необыкно-
венно развит, соответственно, этот пазл 
сложился сам собой». 

На вопрос о болезненности новых 
санкций для российской экономики отве-
тил Никита Масленников. «Хотя Брюссель 
не собирается останавливать санкционный 
маховик и за десятым пакетом наверняка 
последуют другие, очевидно, что у европей-
ских недоброжелателей России возникает 
все больше сложностей в поиске новых ми-
шеней для запретительных мер», — сделал 
вывод эксперт. 

Игорь БОКОВ.

СТАРАЯ ПЕСНЯ 
О ПОДСАНКЦИОННЫХ 
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Число жертв землетрясения в 
Турции превысило 31 тысячу. 
Россиянин Дмитрий живет в 
Стамбуле почти год. После 
катастрофы он отправился в 
разрушенные города, чтобы 
оказать помощь местным жителям. 
Увиденным молодой человек 
поделился с «МК».

Дмитрий провел в эпицентре землетря-
сения чуть меньше недели. Мы созвонились 
после того, как молодой человек вернулся в 
Стамбул. 

Собеседник предупредил: «Я не про-
фессиональный волонтер. Ранее не имел 
подобного опыта. Меня посетила идея поехать 
туда на разведку, потому что там находились 
родственники моих знакомых, им нужно было 
помочь».

— В Стамбуле дела решу и сразу поеду 
обратно, помощь там еще нужна, — начал 
Дмитрий. — Я не записывался в волонтеры, 
ни в какую организацию не обращался. Мы с 
приятелями арендовали автомобиль. Купи-
ли еду, воду, соки, медикаменты и поехали. 
По дороге нам сообщили, что волонтерам, 
которые въезжают в пострадавшие районы, 
необходимо оформлять спецразрешения. 

Подумали, если возникнут проблемы, решим 
на месте. Но никто у нас не спрашивал доку-
менты, спокойно пропустили везде. 

Около 14 часов заняла дорога из Стамбу-
ла до Аданы. Затем поспали 2–3 часа и еще 
четыре часа добирались до Антакьи. 

— Какое первое впечатление?
— Адана — приличный город с населе-

нием больше полутора миллиона человек. 
Заехали туда в 8 вечера. Там стояла кромеш-
ная мгла. Свет в окнах домов не горел, улицы 
были пустые. Думали, что в городе отрубили 
электричество, поэтому темно. Но местные 
объяснили: люди так сильно испугались, что 
многие сразу покинули город, уехали в Анкару. 
Хотя в Адане большинство домов уцелели, 
разрушились лишь древние постройки на 
окраине. Помощь пострадавшим там ока-
зывали оперативно, потому что в городе все 
работало в отличие от Антакьи. 

— Как выглядела провинция 
Антакья?

— Когда мы ехали туда, по встречке дви-
гались колонны машин. Люди массово бежали 
из региона. В Хатае был апокалипсис: разру-
шенные дома, треснутый асфальт, упавшие 
мосты. На улицах много покореженных авто-
мобилей. Мы остановились на площадке, где 
стояли машины, в которых жили местные. У 

нас с собой были термосы с горячей водой, 
чай, кофе, соки, «Доширак». 

Мы разложились. Люди в автомобилях 
спали урывками. Периодически они просы-
пались, выходили из машин. Осторожно под-
ходили к нам. Мы объяснялись на ломаном 
турецком и английском. Заваривали им чай 
и лапшу, раздавали воду, шоколадки, вафли. 
Они признавались, что боятся возвращаться 
даже в уцелевшие дома из-за вероятности их 
обрушения. В Хатае по пальцам можно пере-
считать строения, которые выстояли. 

— Люди не смущались просить у вас 
продукты?

— Они не просили: дайте нам. Поначалу 
подходили к нам, чтобы понять, кто мы такие. 
Там мы встречали приличных людей, не нищих. 
У них были дорогие машины — БМВ, «Ауди». 
Мы сами предлагали продукты. 

— Полиция охраняла город от 
мародеров?

— В первые два дня мы не видели ни-
какой полиции. Помню, когда мы приехали 
в Хатай, я отправился на разведку, поискать 
нуждающихся. Взял с собой кофе. Около 
одного магазина я заметил людей на машинах, 
они что-то высматривали в витринах. Кто-то 
из них заметил меня. Все сделали вид, что 
просто стоят. Когда я уходил, то они активно 

закопошились там. Скорее всего, это как раз 
и были мародеры. Я не стал их останавливать, 
не хотел геройствовать. Вдруг у них было 
оружие. Честно, страшновато стало. 

Полиция в городе появилась только через 
два дня. Улицы стали патрулировать. Напри-
мер, уже в минувшие выходные нас остано-
вили полицейские для проверки. 

— Пишут, что мародеры прилично по-
живились за прошлую неделю?

— Судя по всему, так и есть. Первым де-
лом они вытаскивали технику. Магазины, где 
продавали телефоны, полностью опустошили. 
Разграбили продуктовые маркеты в радиусе 
100–180 км. Этот товар никто не охранял, ни 
одного хозяина магазина я не видел рядом.

«Мимо проехало 
200 машин с телами»

— В субботу в 22.20 я застал приличный 
подземный толчок в Хатае, — продолжает 
Дмитрий. — Мы сидели у костра, пили чай. 
Вдруг слышу громкий крик: «А-а-а-а-ах». От 
испуга я вскочил. Почувствовал, что земля 
пошатнулась. Ощущение, будто из-под меня 
вытягивали ковер, а потом подбросили немно-
го вверх. Казалось, что под ногами пропала 
земля, потом резко появилась, и меня дернуло 
в сторону. Я не упал, но пошатнулся. Замечу, 
не самое приятное ощущение.

— После землетрясения такие толч-
ки продолжаются уже неделю. Местные 
привыкли?

— К этому невозможно привыкнуть. Пом-
ню, как полтора месяца назад случились не-
большие колебания в Стамбуле. Я лежал на 
кровати, и накрыло ощущение, будто ты едешь 
в вагоне поезда и тебя шатает. Как к этому 
привыкнешь? 

Люди, которых мы встречали в эпицентре 
землетрясения, явно не адаптировались к 
такому явлению. Даже в поселках, где в не-
больших домах только потрескались стены, 
народ все равно спал на улице. Они расска-
зывали, что могут только забежать в дом, 
забрать вещи и выбежать обратно. Никто не 
рискует ночевать в помещении. 

— Вы доехали до поселков?
— Когда мы оказались в провинции Ан-

такья, то стали рассылать в русскоязычные 
паблики информацию: если кому-то нужна 
адресная помощь, мы готовы посодейство-
вать. Нас попросили отвезти лекарства одной 
семье в город Самандаг, что на границе с 
Сирией. Вот там тоже ужас, сплошные руины. 
Правда, местным жителям волонтеры помо-
гали с продуктами и водой, но с лекарствами 
возникли проблемы. Мы привезли той женщи-
не инсулин, препарат для понижения давления 
и еще какие-то медикаменты. 

В Самандаге были спасатели, но их ока-
залось недостаточно. Добраться до города 

слишком проблематично, трасса вся в тре-
щинах и разломах. Когда мы туда ехали, нас 
предупредили, что там много сирийских ма-
родеров, которые останавливают машины, 
могут нас выкинуть из авто и чуть ли не убить. 
Советовали поздно не ездить. Мы добрались 
к 5 вечера. Увидели там много военных с ав-
томатами, которые раздавали продукты. Мы 
отдали лекарства и быстро оттуда уехали. 
Задерживаться не хотелось. 

— Тысячи людей сейчас живут на ули-
цах. Я слышала, что в городах существо-
вала проблема с биотуалетами. Как люди 
справляли нужду? 

— Биотуалетов я там не видел. Нас пуска-
ли в туалет местные, у которых не разруши-
лись частные дома. Мы набирали в канистру 
воду из реки, смывали за собой. Но многие 
справляли нужду где придется. 

— В каком психологическом состоя-
нии находились местные?

— Мы много разговаривали с людьми. 
Я заметил, что помимо еды и воды они нуж-
дались в общении, в психологической под-
держке. Радовались нам, обнимали, дели-
лись пережитым. Им так становилось легче. 
Помимо страха и тревоги они рассказывали 
истории из своей прошлой жизни, им было 
необходимо как-то отвлечься. 

— В Сети есть фотографии, где на ули-
це лежат тела. Вы это видели? 

— Я не видел, чтобы на улице складывали 
тела. В этом плане турки работали оператив-
но. Тела грузили в машины зеленого цвета, они 
были типа наших «скорых». Затем вывозили 
из города. Этих машин было очень много. На 
трассе из Антакьи в Адану мимо нас проехало 
порядка двухсот таких автомобилей. 

«У ребенка под завалами 
начались галлюцинации»

В СМИ проходила информация, что 
в Хатае спасатели разобрали всего 25 
процентов разрушенных домов. Вам как 
показалось?

— Думаю, эта цифра завышена. На мой 
взгляд, разобрали меньше 10 процентов. 
Сама процедура раскапывания завалов 
сложная. Некоторых людей доставали по 10 
часов. В Хатае я общался с врачом, которая 
говорила, что холодная погода сыграла на 
руку людям, которые выжили под завалами. 
Как я понял, из-за того что было холодно, 
кровь начинала циркулировать по-другому, 
люди не умирали от обезвоживания, им не так 
сильно хотелось пить. Еще она рассказывала, 
что врачам прямо на раскопках приходилось 
ампутировать руки пострадавшим, если не 
удавалось вытащить человека. Меня поразил 
рассказ медика про девочку, которую достали 
на четвертый день. Ребенок рассказывал, что, 
когда лежала под завалами, ей казалось, что 

к ней кто-то приходил и кормил ее. Это были 
галлюцинации, полусон. Она спаслась за счет 
этих видений. 

— Жители провинции Антакья обви-
няли власти?

— Я не слышал ярого негатива в сторону 
властей. Большинство говорили: что случи-
лось, то случилось.

— Почему люди до сих пор остаются 
там, не уезжают в другие города?

— Кто-то говорит: ну куда я поеду, мне 
некуда. Кто-то боится неопределенности, 
не готов жить в одном месте, через месяц в 
другом. Многие до сих пор пребывают в со-
стоянии шока, не понимают, что делать. На-
пример, одна семья три дня жила в палатке, а 
потом попросили нас привезти бензин. И они 
уехали. Видимо, пришли в себя, сообразили, 
как лучше действовать. Прошел первый шок, 
и они уехали. 

— Распространяется информация, что 
подобное землетрясение может произой-
ти в Стамбуле. Что знаете об этом?

— В Турции говорят об этом. По прогно-
зам специалистов, до 2030 года такой толчок 
произойдет. Но назвать точную дату и время 
никто не может. 

— Россияне, которые живут в Турции, 
не собираются уезжать из страны?

— Условия тут для россиян стали не 
очень комфортные из-за проблем с получе-
нием ВНЖ. К тому же за 11 месяцев, пока я 
здесь живу, цены на все поднялись в 4 раза и 
продолжают расти. Местная валюта сильно 
падает. За последний год квартиры в цене 
выросли в 3 раза. Например, «трешка» в Ала-
нье стоила 70 тысяч долларов, а теперь 270 
тысяч. Ценник на апартаменты в Стамбуле еще 
выше. За 200–250 тысяч можно приобрести 
жилье, но очень далеко от центра. У многих 
россиян здесь такое настроение, что надо 
валить. Те, кто собирался сюда приезжать, 
взяли паузу.

Ирина БОБРОВА.

Разрушительное землетрясение 6 
февраля в Турции обернулось, среди 
прочего, «делом подрядчиков»: право-
охранители задержали уже более сотни 
девелоперов и прорабов, которым вме-
няют в вину, что построенные ими дома 
не выдержали землетрясения. В Рос-
сии многие владельцы квартир в домах 
постсоветской эпохи тоже напряглись: 
«турецкий подрядчик» у нас вообще-то 
считался не худшим вариантом. Могут 
ли новые дома «посыпаться» в России 
— выяснял «МК». 

Уже через пару дней после землетрясе-
ния министр юстиции Турции Бекир Боздаг 
«открыл охоту» на халатных подрядчиков и 
застройщиков, анонсировав судебный про-
цесс и привлечение к уголовной ответствен-
ности виновных. Причины такой быстрой 
реакции, конечно, политические — нужно 
было превентивно погасить недовольство 
на тему «куда смотрит правительство». Но 
ведь и правда — осыпающиеся под ударами 

стихии многоэтажки на многочисленных 
видео не могут не наводить на мысли о ка-
честве строительства. 

Насколько именно они несут ответ-
ственность за сейсмическую нестойкость 
зданий? «Безусловно, если будет выявле-
но, что те или иные здания построены с 
нарушением строительных норм и техно-
логий, ответственные за это лица будут 
осуждены, — рассуждает проектировщик в 
области гражданского строительства Евге-
ний Богуславский. — И простая ссылка на 
стихийное бедствие здесь не поможет. При 
достаточно высоком качестве строительства 

и соблюдении норм сейсмостойкости для 
данного района картина деформаций и об-
рушений была бы иной». 

В качестве примера собеседник «МК» 
приводит видео из Китая: там неоднократно 
случалось, что высотные здания (жилые 
комплексы-«свечки» в 25–40 этажей) за-
валивались набок из-за ошибок в зало-
жении фундамента. Однако даже в такой 
экстремальной ситуации эти высотки, воз-
двигнутые по сейсмонормам, падали как 
монолитный объект. А в Турции некоторые 
здания обрушивались после подземных 
толчков поэлементно, в то время как точно 

такой же дом рядом мог остаться почти 
невредимым. 

— Можно предположить, что раз-
рыв грунта произошел именно в районе 
обрушившегося дома, а соседний не за-
тронул, — говорит инженер. — Но в любом 
случае здание обрушилось, как будто па-
нельное; для грамотно спроектированного 
и возведенного монолита такая картина 
нехарактерна. 

По словам Богуславского, нарушения 
могли быть допущены на нескольких этапах. 
Первое: проект рассчитывался для районов 
с нулевой вероятностью землетрясений и к 
тому же без запаса прочности. Второе: про-
ект был адекватный, но что-то «схимичили» на 
уровне подбора стройматериалов (состав бе-
тона, сорта арматуры). Третье: имели место 
злоупотребления на этапе строительства, в 
частности, разреженная относительно рас-
четной арматурная сетка каркаса. 

— Наверняка там тысячи разных ва-
риантов были, единого сценария нет, 

— резюмировал собеседник «МК». — Вполне 
вероятно, что были случаи воровства на двух 
или даже на всех трех этапах «рождения» 
здания: исходный состав бетона был за-
ложен на грани допустимого, а исполнители 
еще ослабили состав, не зная, что все было 
«оптимизировано» уже до них.

В России, где уже больше десятилетия 
строительство не лицензируемая, а само-
регулируемая отрасль, такие нарушения 
тоже могут быть, предполагают эксперты. 
Причем если в Турции рискованными ока-
зались дома в сейсмоопасных районах, 
то в России приходится больше бояться 
домов, построенных на побережьях мо-
рей и рек. «Если хочется быть полностью 
уверенным в качестве строительства, что 
ничего не обрушится, я рекомендую кли-
ентам мало- и среднеэтажное жилье, но 
не высотные новостройки, — рассказала 
«МК» риелтор Наталья Дикунова, занимаю-
щаяся продажами в Краснодарском крае. 
— Мы все взрослые люди и понимаем, что 

все официальные согласования могут быть 
выданы и там, где строить высотку по со-
ветским нормам было нельзя. Скорее всего, 
дома будут стоять долго и счастливо, зем-
летрясения на Кавказе бывают не так часто. 
Но гарантировать, что дом не обрушится 
от толчков и не сползет в море, я не могу, и 
никто не может». 

По словам риелтора, если хочется при-
обрести квартиру или апартаменты в доме 
недавней постройки на берегу реки или 
моря, можно составить впечатление о ка-
честве строительства, обследовав места 
общего пользования и, при возможности, 
подвалы. «В подземных уровнях и тем бо-
лее в коридорах и холлах не должно быть 
сырости, грибка, облезающей от излишней 
влажности краски и штукатурки, — гово-
рит собеседница «МК». — Выкрашивание 
бетона в доме, которому меньше 30–40 
лет — например, на балконных плитах, — 
совершенно недопустимо».

Антон РАЗМАХНИН.
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Не откладывая дела в долгий 
ящик, министерство юстиции 
дало указание прокуратурам в 
10 турецких провинциях, постра-

давших от землетрясений, создать в субботу 
«отделы по расследованию преступлений, 
связанных с землетрясениями».

В ведомстве предупредили, что будут 
предприняты усилия по выявлению под-
рядчиков, технически ответственных лиц и 
инспекторов разрушенных зданий, а также 
других лиц, на которых может лежать ответ-
ственность за неправильное возведение не-
движимости (включая геодезистов и прочих 
экспертов). И прокуроры уже начали собирать 
образцы зданий для изучения материалов, 
использованных при строительстве. Заодно 
власти озаботились тем, чтобы подозревае-
мые не сбежали от правосудия и не сумели 
уничтожить улики.

Легко предположить, что жесткость вла-
стей, обративших гнев на недобросовестных 
девелоперов и иже с ними, стала реакцией 
на распространившееся в социальных се-
тях общественное возмущение по поводу 
строительных компаний и их неспособности 
соблюдать строительные стандарты, которые 
могли бы значительно снизить катастрофи-
ческие потери от землетрясений.

Формально в Турции существуют строи-
тельные нормы и правила, введенные по-
сле опустошительного землетрясения 1999 
года и соответствующие современным стан-
дартам сейсмостойкости, но катастрофа 

показала то, что они слишком редко приме-
няются, что объясняет, почему тысячи зданий 
завалились набок или обрушились сверху 
на своих жильцов. Понятно, что землетря-
сения были весьма мощными, но и жертвы, 
и эксперты, и люди по всей Турции обви-
няют прежде всего плохое строительство 
в масштабе разрушений и жертв. В адрес 
подрядчиков сыплются обвинения в том, 
что они ради выгоды (а стало быть, и соб-
ственных доходов) экономили на чем только 
могли, «срезая углы» при строительстве и 
нарушая стандарты. Например, «химичили» 
с бетоном и использовали более дешевую 
металлическую арматуру.

Сейчас противники Эрдогана ставят в 
вину его Партии справедливости и разви-
тия то, что в свое время в рамках борьбы 
за экономический рост власти выдавали 
юридические исключения (так называемые 
«строительные амнистии») для возведенной 
без должных сертификатов безопасности 
недвижимости. С одной стороны, это решало 
жилищную проблему и способствовало строи-
тельному буму. А с другой, «недотянутые» по 
сейсмологическим требованиям дома уже 
погребли под своими руинами десятки тысяч 
человек. И жители многих зданий в других 
районах — да хотя бы в том же Стамбуле — 
задаются вопросом: а выдержит ли их кров в 
будущем подземные удары? В конце концов, 
специалисты предупреждают: Турция входит 
в пятерку наиболее сейсмически опасных 
стран мира. 

Так что властям, особенно в преддверии 
намеченных на май выборов, которые экс-
перты называют «экзаменом на политическое 
выживание» для президента Эрдогана, прихо-
дится действовать максимально оперативно 
и жестко. Тем более что переключение на-
родного гнева на нерадивых строителей по-
зволит выпустить пар в связи с недовольством 
тем, как были организованы спасательно-
поисковые операции.

Представители турецкого правосудия 
наметили более 130 человек, предположи-
тельно причастных к некачественным и не-
законным методам строительства, но, судя 
по всему, к ответу будет привлечено гораздо 
больше людей.

В одной только провинции Малатья про-
куратура в понедельник приняла решение 
арестовать 31 человека в рамках расследо-
вания по поводу зданий, которые рухнули 
во время смертоносных землетрясений на 
прошлой неделе.

Турецкие СМИ делятся списками задер-
жанных подрядчиков и девелоперов. Полиция 

арестовала на Северном Кипре Хасана Аль-
паргуна после того, как несколько зданий, 
построенных его строительной компанией, 
обрушились в южной провинции Адана. Проку-
ратура выдала ордер на арест Альпаргуна по 
подозрению в непредумышленном убийстве 
по неосторожности и другим обвинениям.

Подрядчик Ибрагим Мустафа Ункуоглу 
был арестован в Стамбуле после того, как тех-
ническая экспертиза обломков жилого дома в 
провинции Газиантеп показала халатность и 
использование некачественных материалов 
при строительстве.

Полиция Стамбула арестовала еще одно-
го подрядчика, Мехмета Эртана Акая, после 
того, как возведенное при его участии здание 

рухнуло во время землетрясения в Газиантепе. 
Прокуратура после проверки доказательств, 
собранных под обломками комплекса, ко-
торый он построил, выдала ордер на арест 
Акая по обвинению в непредумышленном 
убийстве по неосторожности и нарушении 
строительных норм.

В Газиантепе были задержаны два пред-
ставителя строительного бизнеса по подо-
зрению в вырубке несущих колонн, чтобы 
освободить дополнительное место в обрушив-
шемся здании, сообщило государственное 
агентство Anadolu.

Мехмет Яшар Кошкун, подрядчик жилой 
двенадцатиэтажки в сильно пострадавшей от 
катастрофы провинции Хатай, также был взят 

под стражу в субботу. Как сообщает пресса, 
здание на 250 квартир было полностью раз-
рушено. Считается, что при обрушении дома 
погибли десятки людей. Правоохранители 
задержали мужчину в аэропорту Стамбула 
по пути в Черногорию при попытке бежать 
из Турции. Подрядчик утверждал, что он не 
знает, почему здание рухнуло, и что его по-
лет за границу не имел никакого отношения 
к обрушению. По его словам, здание было 
должным образом лицензировано и прове-
рено местными властями и представителями 
центральных властей. 

Также в стамбульском аэропорту в вос-
кресенье был задержан подрядчик, счи-
тающийся ответственным за разрушение 

нескольких зданий в провинции Адыяман. На-
правлявшийся в Грузию Явуз Каракуш оправ-
дывается: «Моя совесть чиста. Я построил 
44 здания. Четыре из них были разрушены. 
Я делал все по правилам».

Издание Daily Sabah приводит экспертное 
мнение профессора Университета Алтынбаш 
Сепента Наими, который делает акцент на не-
обходимости всесторонней проверки всего 
существующего в стране строительного фон-
да и важности запрета незапланированного 
и незаконного строительства. Профессор 
Наими подчеркнул, что инвестирование в 
обеспечение готовности к землетрясениям 
требует значительного количества усилий 
и ресурсов, но в долгосрочной перспективе 
оно того стоит: «Расходы, которые мы несем 
сегодня, могут не быть указаны в балансе, 
но когда мы смотрим на последствия непод-
готовленности, мы не можем компенсировать 
потерю жизней никакой ценой. Деньги можно 
вернуть, но потерянные жизни никогда не 
вернуть».

По словам Наими, основные проблемы 
связаны со старыми и не прошедшими кон-
троль зданиями, особенно построенными до 
2000 года, которые представляют значитель-
ную угрозу. Он предположил, что государству 
следует увеличить свою поддержку и быстро 
провести инспекцию существующего строи-
тельного фонда, сосредоточив внимание на 
укреплении или перестройке неустойчивых 
зданий.

Замечания эксперта звучат актуально — 
ведь надо решать проблему десятков, если 
не сотен тысяч жителей Турции, которые в 
одночасье оказались без крыши над головой. 
Президент Эрдоган на днях пообещал в тече-
ние года возвести сотни тысяч сейсмически 
безопасных зданий в рамках масштабных 
усилий по реконструкции.

«Мы не оставим ни одного из наших граж-
дан, живого или мертвого, под обломками. 
Затем мы быстро приступим к разбору за-
валов и восстановительным работам. Мы 
строим планы по восстановлению сотен тысяч 
жилых домов и инфраструктуры, или скорее 
по созданию заново наших городов, которые 
были разрушены в результате землетрясения, 
— утверждает Эрдоган. — С Божьей помощью 
мы завершим строительные и реставрацион-
ные работы в течение года».

Если турецкие строители сумеют уло-
житься в намеченные сроки — честь им и 
хвала. Главное, чтобы скорость возведе-
ния жилья не сказалась на их прочности. 
И при следующем землетрясении не при-
шлось вновь искать виноватых в обрушении 
зданий.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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МЧИШЬСЯ,

ИХ ДОМ ТЮРЬМА
В Турции начались аресты строителей 
за халатность. А что у нас?

«НЕ СТАЛ ИХ ОСТАНАВЛИВАТЬ, 
НЕ ХОТЕЛ ГЕРОЙСТВОВАТЬ»

Россиянин описал, 
как действовали 
мародеры в эпицентре 
землетрясения 
в Турции
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Дмитрий в Хатае.

РоссиянинР

Людям приходится 
жить в машинах.
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Несколько дней назад в Твери состоя-
лась конференция, собравшая — в очном 
и заочном варианте — энтузиастов, за-
нимающихся созданием и эксплуатацией 
дронов, из разных регионов страны: 
Севастополя, Курска, Мурманска, Ир-
кутска… Среди участников был пред-
ставитель Донбасса, с ним удалось 
поговорить корреспонденту «МК».

Этот специалист вместе с груп-
пой единомышленников уже не 
первый месяц работает, обеспе-
чивая поставки в войска, кото-
рые участвуют в СВО, «обученных 
воевать» беспилотников.

— Нас — тех, кто занимается данной темой, 
— в Донецке целая группа, — сразу уточнил 
мой собеседник, попросивший называть его 
Денисом. — Таким образом мы оказываем 
помощь армии, сражающейся с украински-
ми националистами, — передаем в подраз-
деления подготовленные нами БПЛА. Одно 
из важных направлений работы — создание 
дронов-камикадзе. Подобные коптеры очень 
нужны нашим военным. Они позволяют меньше 
рисковать солдатскими жизнями, доставать 
врага на расстоянии. Та задача, для реализации 
которой в обычной ситуации нужно направить 
целую группу бойцов, подвергая их серьезной 
опасности, может быть выполнена всего лишь 
одним-двумя боевыми дронами. 

Однако в производстве специализиро-
ванных коптеров-смертников пока у нас есть 
некоторое отставание от неприятельской 
стороны. 

— Ваша группа использует для пре-
вращения в боевые БПЛА гражданские 
серийно выпускаемые коптеры?

— На местном уровне, в том числе благо-
даря спонсорской помощи, закупаем серийные 
модели дронов, прошиваем их электронную 
начинку, чтобы обеспечить беспилотнику вы-
полнение тех действий, которые нужны во-
енным на передовой. 

— Донецкие дроны чем-то отличаются 
от тех, что есть на вооружении в других 
странах, в той же Украине?

— Принципиально ничем не отличаются. 
И у них, и у нас эти летательные аппараты при-
мерно одинаковы. Существует некий шаблон, 
по которому коптеры собирают. Однако мы 
чуть отстаем пока в этой работе от украинцев. 
Я в данном случае не говорю за всю Россию, 
а подразумеваю именно тех, кто занимается 
подготовкой беспилотников на Донбассе.

Но сейчас мы уже на пути к созданию соб-
ственных дронов, чтобы они могли летать с как 
можно большей боевой нагрузкой, обрушивая 

эти боеприпасы на головы 
наших врагов.

— Речь идет о массовом 
выпуске?

— Порой для переделки в боевые 
нам из воюющих частей приносят коп-
теры, с помощью которых до того 
осуществлялась разведка. А порой 
даже вражеские беспилотники, ко-
торые удалось перехватить и по-
садить. Каждый такой трофей нам 
нужно отвязать от его прежней, 
украинской системы управления 
и переучить на свою систему 
управления. Порой приходится 
возиться с поврежденными аппа-
ратами — заменять на них камеры, 
моторчики, винты…

— А где берете запчасти для 
ремонта, элементную базу?

— Есть немало помощников, 
которые с нами сотрудничают. Среди 
них военнослужащие, блогеры… Можно 
сказать, вся Россия помогает.

— Давно ваш коллектив энтузиастов 
работает по теме боевых БПЛА?

— Приступили к делу почти сразу же после 
начала спецоперации.

— И много ли аппаратов удалось за это 
время подготовить?

— Точных подсчетов не вели, но, полагаю, 
более сотни.

— Как организована ваша деятель-
ность? Вы занимаетесь этим в свободное 
время или…

— Или… Я сам военнослужащий. Мы со-
брали группу специалистов и занимаемся край-
не важным делом, видя в нем огромную помощь 
нашим войскам, участвующим в СВО.

— Вашу работу координирует кто-то из 
армейского начальства? Получаете указа-
ния, сколько дронов нужно подготовить, 
куда их потом передать? 

— На данный момент такого нет. А куда 
передать готовые к работе дроны? Да в любую 
военную часть. Там бойцы будут только рады 
такой материально-технической помощи. 

— Кроме вашей есть ли на Донбассе 
другие группы специалистов, которые за-
нимаются в том числе подготовкой дронов-
камикадзе?

— Упомяну, например, о ребятах из 
батальона «Спарта»… А вообще, конечно, 

тот масштаб, который могут обеспечить 
энтузиасты-добровольцы, недостаточен. 

Нужно выходить на более существенный 
уровень обеспечения российских во-
йск в зоне проведения СВО боевыми 
дронами. Необходимо добиться, чтобы 
мы опережали в этой области нашего 
врага. Так что будем, конечно, все это 
развивать. Максимум в работе с под-
готовкой таких беспилотников у нас еще 
далеко не достигнут. Возможности роста 

здесь большие. 
● ● ●

О ситуации с использованием дронов 
в ходе боевых операций рассказал нам один 

из экспертов по БПЛА Денис Ворохобин.
— Еще несколько лет назад, когда шли 

активные антитеррористические действия 
в Сирии с участием подразделений Россий-
ской армии, стало ясно, что помимо боль-
ших, тяжелых БПЛА нужны также и малые, 
для использования на уровне взвода, роты, 
чтобы контролировать, что делает неприятель, 
условно говоря, на другой стороне улицы, где 
занял оборону. Однако процесс широкого 
распространения подобной военной техники 
тогда так толком и не начался.

Поэтому, когда разгорелся вооружен-
ный конфликт на Украине, в войсках, про-
тивостоящих националистам, стали при-
менять так называемые бытовые дроны. 
Среди тех, кто увлекается этой темой, они 
получили прозвище «мавики» — по названию 

линейки моделей известной китайской фирмы-
производителя. 

Такие коптеры относительно недороги, 
способны находиться в воздухе 20–40 минут, 
пролетев за это время до 10 км, у них отличная 
оптика, позволяющая вести съемку с большим 
увеличением, возможна также комплектация 
тепловизором. Это делает «мавики» аппара-
тами, очень подходящими для воздушной 
разведки. В идеале каждое даже небольшое 
подразделение на передовой должно было 
бы располагать подобным коптером, чтобы в 
нужный момент поднять его на 50–100 метров 
и с этой высоты проверить, как маневрирует 
неприятель.

Украинская сторона очень активно заку-
пала «мавики», фактически это было постав-
лено у них на государственные рельсы. К нам 
же такое оборудование поступало в основном 
по каналам частных заказов. Вдобавок есть 
подозрения, что «оппоненты» нашей страны 
надавили на ведущую фирму-изготовитель и 
она отправляла в Россию дроны с несколько 
ограниченными техническими и технологиче-
скими возможностями. В том числе зарубеж-
ные специалисты уменьшили максимальную 
высоту подъема аппаратов. 

«Мавики» использовались в основном 
для разведки и осуществления целеуказа-
ний артиллерийским системам. Кроме того, 
более крупные модели этих дронов стали 
использовать в качестве бомбардировщи-
ков — на них устанавливали механизмы для 
сброса боезарядов. Чаще всего коптер за-
ряжали 1–3 боеприпасами от подствольного 
гранатомета. 

Против стай беспилотников нашлось эф-
фективное средство: установки РЭБ — ради-
оэлектронной борьбы. Наши конструкторы 
еще довольно давно разработали большие, 
мощные установки. Однако в ходе реальных 
боевых действий выяснилось, что также очень 
нужны войскам средства местной защиты — 
дронобойные ружья, дронобои. С их помощью 
может быть образован «купол», защищающий 
какой-то отдельный важный объект. А в дру-
гих случаях можно применить дронобойное 
ружье направленного действия, которое бу-
дет работать против конкретного коптера, 
подлетающего со стороны врага. В любом 
случае, в результате работы РЭБ беспилотник, 
попавший под его «обстрел», теряет навига-
цию, а вслед за тем управление. Как итог — он 
выходит из повиновения своему хозяину и 
улетает в неведомом для того направлении. 
Такой аппарат противоборствующей стороне 
даже удается порой перехватить и принуди-
тельно посадить.

Украинцам данную технику поставляют с 
запада в больших количествах. Сейчас, когда в 
зоне СВО насыщение средствами РЭБ достиг-
ло высокой плотности, успешное использова-
ние «мавиков» стало весьма проблемным.

Вместо них полезными оказались дроны 
другого класса — известные среди специали-
стов как «эфпивишки». Аббревиатура FPV 
означает first person view — изображение 
от первого лица. Оборудование таких БПЛА 
позволяет оператору управлять летательным 
аппаратом, ориентируясь не на карту и не на 
визуальный контроль с земли, а наблюдая 
за изображением с его бортовой камеры в 
прямом эфире. То есть как будто этот человек 
находится на борту коптера. По сути, комплект 
FPV состоит из воздушной и наземной ча-
стей. На летательном аппарате размещается 

камера и передатчик, а на земле, соответ-
ственно, приемник и экран (специальные очки, 
надеваемые оператором).

Преимущество данных беспилотников 
в том, что они способны работать на разных 
частотах. Это делает их менее уязвимыми для 
РЭБ. Кроме того, на них можно установить дру-
гие антенны, можно поставить другой софт, а 
это не позволяет компании-производителю 
вводить эффективные ограничения возмож-
ностей летательного аппарата, как в случае 
с «мавиками».

Такие коптеры тоже есть в продаже, вы-
пускаются теми же китайцами. Но у нас «эф-
пивишки» по большей части самодельные, 
собранные из комплектующих.

Среди гражданских дронов есть ап-
параты, специально предназначенные для 
спортивных целей — для проведения гонок, 
выполнения пилотажных упражнений (фри-
стайл). Гоночные коптеры малопригодны для 
зависания в воздухе на одном месте, они 
должны практически постоянно быть в дви-
жении. Поэтому их использование в качестве 
разведчиков-наблюдателей неэффективно. 
Так что в боевой обстановке наилучшее при-
менение для таких аппаратов — превращение 
их в камикадзе. 

На беспилотник крепят фугас, мину или 
самодельное взрывное устройство весом, как 
правило, до 400 г. Впрочем, на более крупных 
моделях боевая нагрузка может увеличиться 
до 2 кг. Столь мощный заряд способен пораз-
ить танк или бронетранспортер неприятеля. 
Кроме того, судя по недавним сообщениям, 
украинские националисты приспособили коп-
теры данного класса для ведения запрещен-
ной международными соглашениями химиче-
ской войны: на них устанавливают емкости с 
отравляющими веществами для распыления 
в воздухе над нашими позициями. 

Ориентировочная цена оборудования 
одного такого дрона около 30 000 рублей. 

По информации из зоны проведения 
СВО, украинские националисты массово 
— десятками, сотнями штук — используют 
дроны-камикадзе. Как рассказывают очевид-
цы, защищаясь от них, российским воинам 
приходится свои окопы и блиндажи снабжать 
противодроновой защитой — закрывать сверху 
прочной сеткой. К сожалению, соотношение 
количества боевых коптеров пока не в нашу 
пользу — украинских в разы больше. Конечно, 
энтузиасты вроде Дениса из Донецка и его 
товарищей стараются как могут исправить 
ситуацию, но сил одних лишь добровольцев 
явно недостаточно. Вдобавок проблемы воз-
никают с комплектующими для сборки «умных» 
дронов. Их поставки в Россию из-за границы 
от изготовителей по каким-то причинам (допу-
скаю, что преднамеренно) задерживаются. Вот, 
например, некоторые модули, заказанные еще 
в ноябре, стали приходить только сейчас.

Энтузиасты готовы работать и дальше 
сколько потребуется. Но их возможности не так 
велики. Нужно в том числе и более серьезное 
финансирование инициативных проектов, 
которые связаны с изготовлением боевых 
коптеров. А пока средства на это приходится 
собирать буквально с мира по нитке, выручают 
деньгами также некоторые неравнодушные 
бизнесмены. Кроме того, нужна поддержка 
региональных властей для создания неболь-
ших сборочных цехов, организации курсов 
подготовки операторов дронов. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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Несколько дней назад в Твери состоя-
лась конференция, собравшая — в очном 

В сообщениях, поступающих из 
зоны проведения специальной 
военной операции, часто 
мелькают упоминания о 

применении боевых беспилотных 
летательных аппаратов, в том 
числе дронов-камикадзе. Такие 
заряженные боеприпасами 
БПЛА, еще недавно казавшиеся 
нам экзотикой, сейчас все 
более востребованы в военном 
противостоянии. Мы пообщались с 
человеком, который на Донбассе вместе 
с другими добровольцами организовал 
сборку этих ударных коптеров, обучение 
бойцов управлению ими.
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День святого Валентина с некоторых пор прочно 
вошел в нашу жизнь. Кто-то, конечно, не придает 
значения этому празднику, но для многих 14 фев-
раля — повод, чтобы еще раз признаться своей 
второй половинке в любви. Звезды шоу-бизнеса 
не стали исключением. О празднике помнят, но 
проводить будут по-разному: кто-то в атмосфере 
романтики, кто-то — в работе. «МК» пообщался с 
медийными персонами и выяснил планы на День 
всех влюбленных.

Певец Родион Газманов на вопрос о личной 
жизни почти никогда не отвечает, так что сложно 
сказать, есть ли у него девушка сейчас. Тем более 
что День святого Валентина пройдет у него в делах 
творческих.

«Я планирую провести 14 февраля в творческой 
изоляции, потому что у меня подготовка к квартир-
нику. Это очень важный и нужный для меня момент, 
поэтому этот день пройдет в служении музе — на-
писании новых стихов, новых аранжировок, новых 
песен», — поведал артист.

При этом Газманов не скрывает, что девушки у 
него, конечно же, были и он им дарил всякие роман-
тические подарки.

«В зависимости от углубленности отношений это 
были самые разные вещи, начиная от путешествий и 
заканчивая драгоценностями. Все индивидуально. На 

самом деле самое главное назначение подарка — по-
казать, что ты думаешь об этом человеке. Главное не 
стоимость подарка, а то, что ты действительно знаешь 
человека, знаешь, что ему понравится, знаешь, что ему 
нужно. В подарке должна быть обязательно индиви-
дуальность — то, что специально тобой приготовлено 
для этого человека. Сам я, правда, путешествий и 
драгоценностей на 14 февраля не получал. Вот так 
сложилось», — признался артист.

Певица Анна Семенович выбрала на 14 фев-
раля практичный подарок, о чем и рассказала «МК». 
Артистка любит отмечать этот день в романтической 
обстановке. Как правило, помимо роскошных букетов 
цветов в дар от любимого мужчины она всегда получа-
ла дорогие аксессуары, украшения или предметы гар-
дероба, однако в этом году решила взять инициативу 
в свои руки и заказала необходимый в музыкальном 
хозяйстве микрофон для выступлений.

«Признаться честно, своим выбором я привела 
молодого человека в замешательство. Одно дело вы-
брать красивую сумочку — всегда беспроигрышный 
и желанный вариант для любой девушки, а вот найти 
и выбрать микрофон — для человека, абсолютно да-
лекого от музыкального мира, это настоящий квест. 
Пришлось немного помочь. Вместе с звукорежис-
сером мы выбрали все сами, и я отправила ссылку 
своей подруге. А она как бы невзначай рассказала 
моему любимому, какой микрофон у Бейонсе, мягко 
намекнула: «хорошо бы и нашей Ане такой же», и пере-
слала ссылку. Конечно, я очень «удивилась», как ему 
удалось все самому правильно выбрать и заказать. И 
несмотря на то что я сама хорошо подготовила этот 
сюрприз, я от души была рада подарку. Теперь мои 
песни будут звучать еще романтичнее», — рассказала 
Анна Семенович.

Певица Саша Круглова встречает День влю-
бленных пополнением в семье.

В канун само-
го романтического 
праздника в семье 
певицы и обще-
ственного деятеля 
Саши Кругловой 
случилось пополне-
ние. Артистка ста-
ла «мамой» щенка 
породы акита-ину. 
Как стало извест-
но, живой подарок 
к 14 февраля певи-
це сделал поклон-
ник, имя которого 
Саша не называет. 
Молодой человек 
пригласил испол-
нительницу в пи-
томник, при этом 
она была уверена, что поездка носит благотвори-
тельный характер (Круглова помогает приютам для 
животных). Но, к ее удивлению, Сашу ждал романти-
ческий подарок — жизнерадостный щенок. Выбор 
породы оказался символичным: такая же собака 
была подарена японским правительством в 2012 
году нашему президенту. Согласно родословной, 
очаровательный щенок Саши Кругловой является 
дальним родственником любимицы Президента 
России. Умка обладает прекрасным характером и 
доставляет своей хозяйке много положительных 
эмоций. «Всегда приятно, что есть люди, которые 
в такой романтический праздник готовы исполнить 
маленькую мечту», — призналась Саша Круглова.

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

Звезды рассказали 
о планах на День всех 
влюбленных

В разгар непростого для нашей страны 
февраля среди россиян вдруг резко 
выросло число обращений… по пово-
ду любовных приворотов! Тенденцию 
отметили на своем закрытом «проф-
союзном» совещании отечественные 
эзотерики. Повинен ли в любовно-
магической активности сильного пола 
День св. Валентина или ноги у явления 
растут из какого-нибудь иного места? 
Выясняем с помощью специалистов. 

Что удивительнее всего, спрос на эти 
традиционно женские «мероприятия» стали 
проявлять и мужчины! Может быть, в суровую 
зимнюю пору не хватает людям тепла и люб-
ви, вот они и идут за быстрым исполнением 
желаний к тем, у кого якобы имеется на этот 
счет волшебная палочка?

— Сам день 14 февраля за пару десятков 
лет, что в России его отмечали, стал как бы 
«намоленный», — выдвигает свою версию 
семейный психолог Елизавета Калитина. — С 
психологической точки зрения понятно, по-
чему люди привычно вспоминают о том, что 
в их жизни нет любви или взаимности в ней, 
именно к этому дню. Ну а маги со всех сторон 
трубят, что эта дата «энергетически» под-
ходит для того, чтобы просить Вселенную об 
устроении личной жизни и семейного счастья. 
Вот и весь фокус приступа «средневековья», 
на мой взгляд.

— Да русские мужики всегда пользова-
лись магической помощью! — уверена спе-
циалистка по «алтайским приворотам и от-
воротам». — Только большинство потребляло 
ее пассивно. Многие прекрасно знают, что 
невесты их сначала привораживают, а став 
женами, бегают к проверенным мастерам ста-
вить «замок на верность». Матери тоже ходят 
постоянно: сначала чтобы сыночек девушку 
хорошую встретил, а потом «чтобы эта стерва 
от него отпиявилась». Иногда параллельно 
свекровь и невестка к одному магу ходят: 
одна приворожить, другая отворожить. А он 
лежит себе дома на диване, посмеивается: 
мол, дуры бабы, что с них возьмешь, верят 
в чепуху всякую, а я-то материалист. Но не 
препятствует. 

Но истинный свет на то, почему россий-
ский сильный пол вдруг ринулся привора-
живать соотечественниц, проливает Алла 
Терпугова — эзотерик, соединяющий в себе 
целый «букет» узких специализаций — кар-
мический таролог, маг, практик деревенской, 
заговорной и церемониальной магии, препо-
даватель прикладной магии: 

— Дело в том, что святой Валентин при-
шел к нам из католической ветви христианства, 
но если сопоставить календари, по времени 
он четко совпадает с языческим праздником 
древних славян — Велесовыми днями. Ве-
лес — бог мудрости и покровитель любви, а 
Валентин — одно из его земных воплощений. 

14 февраля день «магически емкий» — на-
копленные в нем в веках энергии позволяют 
осуществить желаемое. Женщины и девушки 
в этот день испокон веков улучшали свою 
внешность и судьбу с помощью заговора. За-
мужние просили «лада» в свой дом, здоровья 
и процветания семье и детям. А незамужние 
привлекали заговором внимание завидных 
женихов. А для мужчин Велесов день был и 
вовсе жизненно важен. Через любовь кра-
сивой достойной женщины мужчина мог вы-
жить в любой беде. Считалось, что истинно 
сильная любовь хорошей женщины защищает 
от гибели. В деревнях верили, что любимого 
девушкой парня не угонят в рекруты, и даже 
просвещенные дворянские офицеры на Веле-
сов день приносили знахаркам медальончики 
с портретом любимой. 

— А можно самостоятельно «ладовать» 
на Велесов день? А то уж больно хочется 
наладить свою долю! 

— Женщины могут, мы все от природы не-
много ведьмы, а вот мужчины не справляются, 
им лучше идти к специалистам. У каждого доля 
своя и влияет на все, что происходит в жизни. 
Бывает она 3 типов: 1-й — открытая, человек 
волен сам выбирать себе пару, на роду у него 
никто не написан; 2-й — человек судьбы, у 
таких людей в судьбе уже прописан тот, с кем 
им быть; 3-й — печать одиночества (не путать 
с венцом безбрачия). Бывает как врожденная, 
так и приобретенная. Проявляется тем, что 
человек сам избегает по-настоящему близких 
отношений, даже если у него есть партнер 
или семья. Люди с печатями женятся, рожают 
детей, но всегда остаются одинокими. Сыграть 
свадьбу-то не проблема, но если долюшка не 
позволяет стать половинкой другого человека, 
то одиночество остается. Доля диагности-
руется на картах таро, а изменить ее можно 
специальным ритуалом. Если же он не помог, 
значит, это не просто печать одиночества, а 
венец безбрачия, удалить который по силам 
лишь квалифицированному специалисту.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

МОЛОДЕЦ СНЯЛ ВЕНЕЦ
Россияне увлеклись 
любовными ритуалами

Что-то сломалось — 
праздновать не тянет. 
Всего 24% россиян 
(для сравнения: в 2019 

году было 43%) намерены порадо-
вать чем-то свою вторую половин-
ку, но без шика. Москвичи готовы 
потратить на подарки 4000–4500 
рублей, а москвички — 2000–2700 
рублей (разницу легко объяснить: 
мужчинам не нужно дарить цветы!). 
В Петербурге и других городах-
миллионниках бюджет чуть мень-
ше. Большинство подарков весьма 
предсказуемы: сладости и мягкие 
игрушки, фигурный шоколад в виде 
сердец и шоколадные букеты. Тра-
диционно популярность имеют по-
дарки, цель которых обеспечить 
влюбленным страстную ночь: это 
секс-качели, духи с афродизиа-
ками, тематические настольные 
игры для взрослых (не играть же 
в бутылочку на раздевание!) или 
товары из интим-магазинов. 

Это все банально. Есть и нео-
жиданное новшество.

«Наибольшим спросом в 2023 
году пользуются объемные игруш-
ки, которые помогут произвести 
впечатление на вторую половинку. 
Хиты продаж — плюшевый кот-батон 
длиной в 110 см и гусь-обнимусь в 
160 см. На покупку таких игрушек 
жители нашей страны в среднем 
тратят 1500–2000 рублей», сказано 
в сообщении одного из крупнейших 
онлайн-магазинов.

Речь идет об игрушках в стиле 
дакимакура — огромных подушках 
родом из Японии. Дакимакура соз-
даны для того, чтобы обнимать их 
перед сном — принято считать, что 
для психологического комфорта. 
В Японии популярны дакимакура 
с изображением персонажей ани-
ме, кто-то предпочитает животных 
(вспомним акулу из «ИКЕА»), а во-
обще фотопечать творит чудеса, и 
наволочку для дакимакура можно 
сделать с любым портретом (за-
головки в духе «Японцы начали 
засыпать на груди у Шараповой» 
взрывали СМИ в 2012 году). Дело за 
малым — хватай фотографию своей 
безответной любви или звезды, от 
которой фанатеешь, заказывай на-
волочку... и обнимай ночь напролет! 
Только при чем здесь День всех 
влюбленных? 

Онлайн-магазин никогда не 
узнает, покупает ли человек та-
кую игрушку-обнимашку в пода-
рок кому-то или в подарок самому 
себе, чтобы сделать чуть теплее 
одинокие ночи. Второй вариант, 
грустный, почему-то кажется 

правдоподобнее. Сразу всплывает 
вопрос: хорошо, дарить подарок 
планируют лишь 24% россиян, 
может быть, разгадка в том, что 
еще у какого-то процента (колос-
сального!) этой второй половинки 
просто нет? 

Самое время вспомнить, что 
минувший 2022-й ознаменовался 
тенденцией, которую многие не 
заметили: на полках парфюмерно-
косметических гипермаркетов, 
этих женских царств, появились то-
вары из категории «sexual wellness» 
— все то, что раньше продавалось 
в магазинах под вывеской «Интим». 
Причем львиная доля этих това-
ров умело замаскирована и явно 
предназначена не для парных игр, 
а лишь для того, чтобы порадо-
вать себя; чего стоят, например, 
вибраторы в форме уточки или 
пингвинчика! И вправду: почему 
бы не создать прилавок, где вечно 
спешащая современная женщи-
на может купить все необходимое 
сразу: и стиральный порошок, и 
помаду, и вибратор? А не бежать 
сначала в хозяйственный, потом 
в магазин косметики, а потом в 
секс-шоп (куда куча женщин зайти 
постесняется, и объяснить, что им 
надо, тоже постесняется).

Как мы уже выяснили, подар-
ки из «магазинов для взрослых» в 
честь Дня святого Валентина по-
пулярны, но обычно речь идет об 
инвентаре для парных сексуаль-
ных игр. Сложно представить себе 
даму, которая вручит любимому 
мужчине в подарок на 14 февраля 
«резиновую женщину», ну разве что 
в рамках очень хорошо понятной 
обоим шутки. Ну а дакимакура — 
это та же самая имитация близкого 
телесного контакта, только в чуть 
более невинной плоскости: не для 
секса, а для сна в обнимку. Обще-
известный факт: заснуть (особенно 
в тревоге) гораздо проще, если ты 
обнимаешь при этом что-то боль-
шое, мягкое и теплое. Дальше уж 
как повезло: кто-то обнимает люби-
мого человека, кто-то кота, а кто-то 
огромного плюшевого гуся... 

Квинтэссенция Дня святого 
Валентина — это возможность 
обнимать любимого человека. И 
всевозможные гуси-обнимуси в 
качестве подарка на этот празд-
ник — довольно-таки невеселый 
симптом. И плюс один аргумент 
в пользу тенденции, которая мно-
гим не дает покоя: кажется, в 2023 
году человеку человек не так уж 
и нужен.

Дарья ТЮКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Японское искусство 
складывания фигурок из бумаги. 4. Краткая 
пресс-конференция по определенному во-
просу. 10. Начальник призывной конторы. 11. 
Барышня-белоручка, не знающая трудностей. 
13. «Пламенная» травма на руке погорельца. 14. 
Внутреннее помещение корабля между палу-
бой и днищем, используемое для размещения 
груза и котлов. 15. Правая рука режиссера на 
съемках. 16. Крутой пастух на Диком Западе. 
18. Матрос, знающий специальную азбуку. 20. 
Отпрыск в волчьем семействе. 22. Пустующая 
должность в базе биржи труда. 23. Без умолку 
болтающая «пулеметчица». 24. Метательное 
орудие, «от которого не избавиться». 27. Кредо 
миролюбивых хиппи. 30. Рабочая машина ста-
хановки Паши Ангелиной. 32. И ящик-театр, и 
притон разбойников. 34. Государство со «шляп-
ным» названием. 35. Порок, который доводит до 
ожирения. 36. «Буржуазное явление» в совет-
ской музыке. 38. «Поцелуй» вампира, дарующий 
бессмертие. 39. Структурная часть действия 
в пьесе. 40. Затрещина, после которой щека 
горит. 41. Бытовые электронные помощники в 
хозяйстве. 42. «Сестра» семги и нерки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Защитная «одежка» для 
учебника. 2. Напиток из рома и горячего слад-
кого чая. 3. Рыба из семейства тресковых. 5. 
Официальный список лекарственных средств. 
6. «Упрямый» довод в научной полемике. 7. 
«Наука», преподаваемая в ликбезе. 8. Про-
щение зэкам, дарованное властью. 9. Ма-
теринский «соня» у нерожавшей женщины. 
10. «Министр обороны» при царе Дадоне в 
сказке. 12. Съедобное растение, похожее 
на чертополох. 17. Одежда духовенства во 
время богослужения. 19. Газообразная обо-
лочка, окружающая Землю. 20. Высокий голос 
солиста хора мальчиков. 21. Привратник, 
открывающий двери посетителям рестора-
на. 25. Гримерка в старину. 26. Читающий 
лапотник для односельчан. 27. Сосед тыквы 
и кабачка по грядке. 28. Рыба с крепкими 
клыками, которую еще называют морским 
волком. 29. Форма тетрадной клетки. 31. 
Помидорная «молодежь» на подоконнике. 33. 
Индивидуальный стиль написания букв. 34. 
Осколок бревна, потрескивающий в топке. 
37. Звук бокалов за праздничным столом. 38. 
Выбоина, «травмирующая» колесо.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плагиат. 4. Обелиск. 10. Фермент. 11. Брезент. 13. Смех. 14. Чета. 
15. Дуновение. 16. Оправа. 18. Святки. 20. Свистун. 22. Пьянство. 23. Воротник. 24. Разо-
грев. 27. Эмигрант. 30. Ксерокс. 32. Сласти. 34. Палица. 35. Мышеловка. 36. Уезд. 38. 
Волк. 39. Мафиози. 40. Излишек. 41. Асфальт. 42. Антоним.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Простор. 2. Грех. 3. Армада. 5. Бизнес. 6. Ланч. 7. Карабин. 8. Стропи-
ло. 9. Объектив. 10. Февраль. 12. Тефтели. 17. Военкомат. 19. Викторина. 20. Сатирик. 21. 
Нарцисс. 25. Архаизм. 26. Влечение. 27. Экономия. 28. Напиток. 29. Уступка. 31. Сарказм. 
33. Имбирь. 34. Павиан. 37. Дама. 38. Вето.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Толечке с Зиночкой
Привет!

В любви жить ВМЕСТЕ

Сверх СТА лет!

20232023

Друзья Семьи
с Верной любовью

С ПОБЕДОЙ
Любящий дуэт!
Любовь такая

РАРИТЕТ!
С ДНЁМ ЛЮБЯЩИХ!
Всех Благ, Здоровья!

❑ аттестат 04024000298337 об 
основном общем образовании, 
выданный 21.06.2017г. МКОУ "ООШ" 
д. Ивановское на имя Зиннуровой 
Евгении Сергеевны, в связи с утерей 
считать недействительным

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

ищу
❑ срочно! Разнорабочие на стройку 

оплата на руки 6000р. смена. 
Тел. 8-916-319-67-27

куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

14 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
15 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке

16 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
м. «Ботанический сад», Лазоревый пр-д, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
17 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
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12 февраля не стало кинорежиссера 
Вадима Абдрашитова. Ему было 78 
лет, и в это сложно было поверить, 
глядя на его статную фигуру. Он был 
во всех смыслах красивым челове-
ком, талантливым, благородным, 
честным. 15 декабря 2022 года, по 
всей видимости, был его последний 
публичный выход. Если бы знать… 

Это было на закрытии фестиваля фильмов 
о правах человека «Сталкер», президентом ко-
торого Вадим Абдрашитов стал после смерти 
Марлена Хуциева. Весь вечер Абдрашитов 
находился на сцене, вручал награды. Одну из 
них, носящую имя Хуциева, которого он чрез-
вычайно ценил, вручил Петру Тодоровскому-
младшему за картину «Здоровый человек». 
Вторую — за документальный фильм «Андрей 
Сахаров. По ту сторону окна» Дмитрия Зави-
гельского, назвав его толковым и ясным по 
мысли, а это наивысшая оценка, какую только 
можно было услышать от него. Он говорил о 
калибре Сахарова. Абдрашитов и сам снимал 
именно такое кино, в котором есть смелость 
авторской позиции, и человеческий масштаб 
у него был на зависть. 

Голос Абдрашитова был слаб. Незадолго 
до этого Вадим Юсупович перенес сложней-
шую операцию, но старался об этом не гово-
рить. В тот вечер быстро ушел после церемо-
нии, не оставшись на дружеский ужин, хотя 
так любил и ценил возможность общения с 
дорогими людьми. 

Он умер дома, в Москве. Рядом находи-
лась его любимая жена — художник На-
телла Тоидзе. У них двое детей — сын Олег, 
который пошел по стопам отца и окончил 
физтех, дочь Нана — сценограф. Совсем 
недавно на премьере «Терминала-3» в Теа-
тре Наций, где Нана работала как художник-
постановщик, Нателла Тоидзе впервые была 
одна, без мужа. А он не пропускал спекта-
клей дочери. Видимо, уже не мог прийти. 

Вадим Абдрашитов родился 19 января 
1945 года в Харькове в семье военного, учился 
в МФТИ, работал на заводе, был начальником 
цеха Московского завода электровакуумных 
приборов, несмотря на молодость. Потом 
уже, когда ему было 25 лет, поступил во ВГИК 
в мастерскую Михаила Ромма. Вторым своим 
учителем он считал Юлия Райзмана, пригла-
сившего его на «Мосфильм». В студенческие 
годы Абдрашитов снял короткометражки «Ре-
портаж с асфальта» и «Остановите Потапова», 
и сложно теперь представить, что такие про-
фессиональные работы сделал начинающий 
режиссер. Потом были мощные и бескомпро-
миссные картины, точно засвидетельствовав-
шие время, рассказывающие о настоящих 
поступках и чувствах: «Слово для защиты», 
«Парад планет», «Охота на лис», «Армавир», 
«Поворот», «Слуга» (фильм отмечен премией 
Альфреда Бауэра на Берлинале), «Пьеса для 
пассажира» («Серебряный медведь» Берлин-
ского кинофестиваля), «Остановился поезд», 
«Время танцора», «Магнитные бури». Замысел 
картины «Плюмбум, или Опасная игра» возник 
после статьи в «МК» о мальчике-дружиннике. 

Картина получила на Венецианском кинофе-
стивале 1987 года золотую медаль президента 
итальянского сената. 

«Я снимал картины, которые хотел, а те, 
которые не хотел, — не делал», — сказал Вадим 
Абдрашитов в нашем интервью. У многих из 
них трудная судьба. Их называли антисовет-
скими и антинародными. Про «Охоту на лис» 
так и написали в документах, а самого Абдра-
шитова из-за нее уволили с «Мосфильма» на 
три месяца. «Остановился поезд» положили на 
полку… на два месяца. Юлий Райзман считал 
«Парад планет» творческим провалом. Картину 
пришлось сдавать в течение девяти месяцев. 
Тогда собрали худсовет, пригласили «товари-
щей» по цеху, которые безжалостно топтали 
картину, размазали ее с особым старанием.  

Последняя картина Абдрашитова, «Маг-
нитные бури», вышла в 2003 году. Спустя годы 
мы вместе побывали во Владикавказе после 
трагедии в Беслане. Женщины, пережившие 

горе, очень яростно восприняли этот фильм. 
Начались споры, упреки, возникло недопо-
нимание, замешанное на обстоятельствах 
личной жизни. Фильмы Абдрашитова никого 
не оставляли равнодушными, их справедливо 

называли кино морального беспокойства.
25 лет Вадим Абдрашитов работал со 

сценаристом Александром Миндадзе. Вместе 
они сделали 11 картин. Потом Миндадзе пошел 
в режиссуру. А Вадим Абдрашитов на годы 
замолчал, не снимал 20 лет, хотя рождались 
интересные замыслы и сил еще было много. 

«Мне казалось, что я переоценил свое 
время и силы, — сказал в нашем разговоре 
Вадим Юсупович. — У меня был интригующий 
замысел, который требовал больших затрат. 
Я был уверен, что смогу найти на него деньги. 
Появлялись богатые люди, готовые профинан-
сировать проект. Но как только доходило до 
дела, все заканчивалось. Могу их понять. Разве 
может здравый человек отдать 2–3 миллиона 
на кино, не имея гарантий возврата? Наступили 
времена, когда стало ясно, что с кино никаких 
доходов не получишь, кроме благодарности в 
титрах или при получении награды на каком-
нибудь фестивале. Я понимал, что надо пере-
строиться на более скромный финансовый 
вариант, но это не такой простой вопрос. Что 
такое средняя современная картина? Та, на 
которой не видно заплат из-за отсутствия 
денег. Вставал вопрос, где их достать. 

Оба проекта, которые меня интересуют, 
связаны с современной литературой. Это 
экранизации. Первый замысел — о приори-
тете человеческой жизни отдельного частного 
человека, несмотря на сложные исторические 
и государственные процессы. История о че-
ловеке, который заведует скромным краевед-
ческим музеем на юге. Вокруг идут процессы 
исторического масштаба, а он пытается со-
хранить материальную часть истории. Это 
новелла про стоицизм, макроисторию, подчас 
разрушающую настоящую, реалистическую 
историю. Это можно снять. Я надеюсь, что это 
произойдет... Но как будет сформулирована 
идеологическая политика? 

Современная картина даже без сумас-
шедших декораций и костюмов требует не-
мало средств. Их надо достать. Я даже не могу 
понять, что происходит со мной лично. Только 
я договорюсь с каким-то начальником и по-
ловина денег есть, как начальника меняют. Не 
могу понять, в гороскопическом смысле слова, 
что происходит. Только что-то намечается, и 
все. Я сосредоточился на более скромной в 
финансовом отношении идее, и опять никто 
не отказывал, но время уходило. Оно бежит 
гораздо быстрее, чем хотелось бы». 

Сколько раз «МК» предлагал Абдрашитову 
подробнее рассказать о своих замыслах, тог-
да, возможно, и нашлись бы меценаты, как это 
было с Марленом Хуциевым после публикации 
в газете. Но Вадим не хотел раскрывать карты, 
пока нет определенности. Возможно, был 
прав. Речь шла о «Взятии Измаила» Михаила 
Шишкина и прозе Антона Уткина.

Абдрашитов любил то, что сложно. Только 
это и было ему интересно. О сложном он сни-
мал, а в последнее время только думал. Какая 
боль это его затянувшееся молчание. Можно 
только догадываться, чего оно ему стоило, 
сколько лет жизни и здоровья унесло. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Киновед из Амстердама Ольга Сур-
кова написала несколько лет назад 
о нем большое и серьезное иссле-
дование «Время как судьба в филь-
мах Абдрашитова». Они дружили 
и стали близкими людьми. Ольга 
сказала прощальные слова о своем 
друге.

Невозможно вообразить, что вдруг не 
стало Вадима Абдрашитова.

Вадим Абдрашитов был не просто вы-
дающимся режиссером. Он был летопис-
цем бывшего на исходе советского време-
ни. В своих фильмах говорил о том, о чем не 
подозревало даже большинство из нас. Он 
ощущал те первые толчки грядущих пере-
мен, которые расплывались по бытовой 
жизни незаметными кругами, вовлекая 
все большее количество людей в обозна-
чавшийся водоворот истории. Не случайно 
Майя Туровская называла кинематограф 
Абдрашитова «сейсмографическим». 

Мы виделись с Вадимом в начале дека-
бря. Он рассказывал о своей полугодовой 
болезни и говорил, что вот только-только 
выкарабкался. Был немного осунувшимся 
и похудевшим. Но таким же по-военному 
собранным, сосредоточенным, лукавым, 
остроумным и насмешливым. Был полон 
жизни и спешил к своим студентам. Перед 
моим уходом предложил сделать совмест-
ную фотографию-селфи. Она передо мною! 
Слезы даже не льются... Не могу поверить... 
Неужели нет более в этом мире поистине 
выдающегося художника, моего близкого 
друга и бесконечного собеседника? 

19 января я поздравила его с днем рож-
дения. Он родился в Крещение, и Бог отме-
тил его большим талантом и высочайшими 
человеческими качествами. Благородней-
ший, умнейший летописец позднесоветского 
времени и невеселого начала исторических 
перемен, которые не только понимал, но пред-
чувствовал. Был точен в своих ощущениях.

1976–2003 годы обозначились одиннад-
цатью фильмами Абдрашитова: «Слово для 
защиты», «Поворот», «Охота на лис», «Оста-
новился поезд», «Парад планет», «Плюмбум», 
«Слуга», «Армавир», «Пьеса для пассажира», 
«Время танцора» и «Магнитные бури». В этих 
фильмах время отражалось в удивительных 
персонажах, преломляющих всегда истори-
ческое время в своей судьбе. От меняющихся 
во времени интеллигентов-шестидесятников 
в «Повороте» до растерянного от непонима-
ния нового поколения рабочего-передовика 
в «Охоте на лис». От Плюмбума, оказавше-
гося Павликом Морозовым, совершенно 
чуждым «подпольным» переменам в стране, 
до Слуги народа шекспировского масштаба, 
возрождающегося во всякое время. Траги-
ческой гибелью «Армавира», растерявшего 
в перестройке всех своих пассажиров, было 
обозначено режиссером начало 90-х годов; а 
«Пьеса для пассажира» продемонстрировала 
меняющиеся маски граждан нового време-
ни. «Время танцора» до сих пор остается 
уникальнейшей картиной, живописующей 
некончающиеся войны на территории былого 

СССР; а «Магнитные бури» с необычайной 
мощью продемонстрировали переосознание 
рабочими своего незавидного места в обо-
значившемся новом мире, раздираемом на 
части новыми собственниками.

Вадим Абдрашитов по последователь-
ности своего анализа времени был един-
ственным и неповторимым художником, в 
каждом следующем своем фильме овла-
девавшим новым киноязыком, всегда ни 
на кого не похожим. Язык не придумывался 
режиссером, но возникал как единственный 
способ постижения того или иного явления, 
им замеченного, переживаемого и осваивае-
мого при помощи этого языка. Я бы назвала 
трагичным столь долгое молчание режиссера 
после его последней работы. И не потому, 
что ему было нечего сказать, а потому, что 
он не вписался в новый способ получения 
денег на свои работы. Не вписался в новую, 
иную систему деловых отношений, не нашел в 
себе для этого сил, а потом, как мне кажется, 
и желания. Но теперь особенно ясно, какой 
огромной потерей для искусства обозначи-
лось это молчание.

О Вадиме Абдрашитове рассказала киновед Ольга Суркова

КАЛИБР РЕЖИССЕРА
Вадим Абдрашитов 
о годах без кино: 
«Время уходило. Оно 
бежит гораздо быстрее, 
чем хотелось бы» 

Режиссер Евгений Каменькович для своей 
постановки по Ремарку в качестве названия 
предпочел простое числительное — «Двад-
цать три», но зрителя в зале оно встречает в 
полноценном виде — 1923: этот год черным 
выбит на светло-серой металлической пласти-
не, подвешенной над сценой точно вывеска. 
Именно в 1923-м разворачиваются события 
в немецком городке Верденбрюке, на самом 
деле не существующем (исследователи твор-
чества Ремарка полагают, что писатель имел 
в виду свой родной Оснабрюк). 

С первой же сцены на вывеске, как на 
табло, бегут и стрекочут уже другие цифры — 
меняющийся курс доллара: пятьдесят тысяч, 
сто, миллион марок сто лет назад давали в 
Германии всего за один американский доллар. 
Сумасшедшая инфляция! Марка обесценива-
ется на глазах и летит в пропасть. За ее паде-
нием наблюдают герои Ремарка — сотрудники 
погребальной конторы «Кроль и сыновья». 
Они же — однополчане, чудом уцелевшие в 
Первой мировой: два брата — Кроль и Генрих, 
отвечающие за продажу и закупки гробов, 
крестов, надгробий, и их партнер Людвиг, 

бухгалтер, он же художник, он же заведующий 
рекламой. Худой, иронично-саркастичный 
даже, в черном свитере, брюках, заправленных 
в высокие гетры, и кепке с широким козырьком 
на глаза по моде 20-х годов прошлого века. 
Людвиг (Юрий Буторин) — главный герой, и 
от его лица ведется повествование, которое 
тихо подзвучено мелодиями того времени, 
когда в моде были фокстрот, шимми и что-то 
еще пряное…

— Весна 1923-го, когда мы полагались 
на такие сомнительные вещи, как честность, 
справедливость, терпимость. А также на то, что 
одной мировой войны достаточно, чтобы это 
поколение одумалось, — говорит вполне себе 
симпатичный малый. А гробовщик Альфред 
(Александр Моровов), с видом задиристого 
петушка, самоутверждающийся в сексуаль-
ных победах, констатирует: «Человеческое 
горе никак не может обойтись без памятни-
ков, гробов, крестов и прочей погребальной 
атрибутики. Так что наши дела идут хорошо!» 
В общем, кому война, кому мать родна. 

Сценографическое решение, за которое 
отвечает Александр Боровский, послойно 

и конкретно режет мир немецкого городка, 
как гильотина, тремя цветами обозначая эти 
самые слои. Опускающаяся панель в ткани 
черного цвета принадлежит прибыльному в 
тяжелые времена похоронному бизнесу — на 
героях черные костюмы. Сменяющая ее крас-
ная панель открывает ночной клуб «Красная 
мельница», где все — его владелец Эдуард 
и проститутки — во всем красном. Третья 
сменная панель — желтая — символ местной 
психиатрической лечебницы, где главный ге-
рой за бесплатный завтрак по утрам играет на 
органе и взаимодействует с персоналом и па-
циентами, одетыми в желтое. Костюмы Марии 
Боровской. В таком триколоре своя философия 
— смерть, продажность и безумие, особенно 
обостряющиеся в критические и переломные 
для человечества моменты. В данном романе 
Ремарка — после Первой мировой, которой у 
него посвящены и «На западном фронте без 
перемен», и «Три товарища». 

Насмешливый цинизм героев всех его 
произведений — как защитная реакция на без-
ысходность: смертность в городке от гриппа 
летом 1923-го — кому-то горе, а конторе — 
доход. Шуток на этот счет хоть отбавляй. Для 
жриц любви в красном любовь — вообще не 
тема, им бы мужа со стабильным доходом, 
поэтому Герда (Полина Айрапетова) останется 
не с Людвигом, а с Эдуардом (Павел Яковлев) 
из «Красной мельницы», который всегда дей-
ствует по обстоятельствам, но не по совести. 
Может, поэтому он единственный из героев, 
кто уцелеет в мясорубке XX века. Но о том, 
кто и как закончит свои дни, Людвиг сообщит 
в финале спектакля. А пока…

Пока они, уцелевшие на Первой мировой, 
молодые, жадные до жизни, собираются в 
«Красной мельнице», где свободно, мило, пья-
но и в меру развратно. Напротив, обаятельно 
танцуют все — девочки в красном, мальчики 
в черном, и траурное сочетание цветов ни-
кого не беспокоит даже в контексте време-
ни. Потерянное поколение присутствует при 
поднимающем голову и набирающем силу 
национал-социализме с правильными речами 
про любовь к родине. А кто-то против?

Чем, кроме актуальности, интересна но-
вая работа «Мастерской Фоменко»? Евгений 
Каменькович предлагает зрителю не искать в 
романе Ремарка новые смыслы, а осмыслить 
уже происходившее в истории, чтобы с этими 

знаниями подойти к осмыслению происходя-
щего с человечеством теперь, через сто лет. 
Увы, оказывается, с тех пор мало что измени-
лось в человеческой породе. И Ремарк с его 
болью за пережитое и цинизмом как побочкой 
от нее же тут как нельзя кстати. Тема трудная, 
разговор более чем серьезный ведется как 
будто легко и просто. Как наше будничное 
проживание, истинная оценка которого всегда 
приходит позже. Что в 20-е в Германии, что в 
2014-м на Украине, что теперь — весь мир на 
пороге. Вот только чего? 

Восходящий национал-социализм Гер-
мании показан во втором акте фрагментарно: 
не до конца опустившаяся сверху на сцену 
панель оставляет просвет, в котором видны 
лишь марширующие черные сапоги, а потом 
они же в потасовке с цивильной обувью героев. 
Пока лишь уличные стычки, никакого гестапо 
и концлагерей. Есть идеологические споры 
на повышенных тонах, душеспасительные 
беседы с пастором, раздвоение сознания у 
пациентов психушки на личной и социальной 
почве. Тут любовь без нежности — жесткая, 
как жизнь. 

Режиссеру и актерам удалось передать 
атмосферу романа Ремарка и заданной то-
нальностью той дружественности, что ха-
рактерна для его произведений, и хорошо 
проработанными характерами персонажей 
— от главных вплоть до небольших. Отлич-
ные работы у Юрия Буторина, Александра 
Моровова, Дмитрия Захарова, Владимира 
Топцова, Вениамина Краснянского, Алексан-
дры Кисельман, Дарьи Коныжевой, Полины 
Айрапетовой, Екатерины Смирновой, Тагира 
Рахимова, Олега Ниряна. А Ксения Кутепова, 
играющая вечно подвыпившую гардеробщицу 
в ночном клубе, изменяющую своему добро-
порядочному мужу-мяснику, постоянно уходит 
на аплодисментах, хотя эта роль совершенно 
небольшая. Но, как известно, маленьких ролей 
не бывает. 

А черный обелиск, который весь спектакль 
намертво стоит, возвышаясь над цветными па-
нелями, установят на могиле не какого-нибудь 
достойного его героя, а клубной проститутки 
по прозвищу «Железная лошадь». И оплатит ее 
маленькая смешная Фрици, коллега «Лошади» 
по ночному бизнесу, пожертвовавшая на обе-
лиск все их заработанные средства. 

Марина РАЙКИНА.

Известный 
роман Ремарка 
поставили 
в «Мастерской 
Фоменко»
В театре «Мастерская Петра Фоменко» премьера — «Двадцать третий», спек-
такль, поставленный Евгением Каменьковичем по роману Ремарка «Черный 
обелиск». История о том, что происходило сто лет назад в Германии, ока-
залась более чем показательной сегодня не только для этой страны. С пре-
мьерного показа — обозреватель «МК». 
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Елена Яковлева и  Антон 
Андросов в фильме 

«Плюмбум, или Опасная игра»

Сергей Маковецкий 
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Кто составит конкуренцию 
«Зениту» в борьбе за 
«золото» РПЛ, каковы 

перспективы клубов премьер-
лиги в розыгрыше Кубка России 
по новой, экспериментальной 
формуле и какие все еще 
существуют трудности с 
подготовкой молодых 
футболистов?

Нет в истории цивилизации подходящих 
аналогов, не с чем сравнить значимость чем-
пионата мира по футболу, не найти достойных 
примеров. Наука, культура, искусство, полити-
ка — любая сфера человеческой деятельности 
пасует перед магией великой игры, когда на 
футбольном небосклоне загораются самые 
яркие звезды.

Каждый чемпионат мира, где бы он ни 
проходил и как бы ни завершился, остав-
ляет глубокий вслед в истории. Но это уже 
не про лирику. Это — физика игры. Наука, 
отвечающая на главные вопросы: куда дви-
жется футбол, какие выбирает направления 
развития, где расставляет ориентиры для 
будущих поколений?

Принято считать, что футбольные рево-
люции остались где-то в ХХ веке, что открытия, 
потрясающие основы миропорядка, в наших 
условиях невозможны. Жаль, что это почти 
правда. «Почти» — потому что содержание 
каждого нового турнира убеждает: футбол 
обязательно найдет, в каком направлении 
ему двигаться, и пути развития по-прежнему 
многочисленны и разнообразны.

Современная эволюция игры — процесс 
не менее увлекательный, чем революции 
прошлого. А эволюцию двигают 
личности, звезды, мастера 
мирового класса, кумиры 
миллионов и даже мил-
лиардов. В этом смысле 
22-й чемпионат мира — 
тоже в полном порядке. 
Сюжет финального мат-
ча, такое впечатление, 
был написан специально 
для того, чтобы подчер-
кнуть эту аксиому.

Главные роли в составах 
двух великолепных команд сыграли 
самые яркие звезды современности: Лионель 
Месси и Килиан Мбаппе. Новых эпитетов, 
достойных гения Месси, уже не найти, а для 
Мбаппе их, надеюсь, со временем все-таки 
подберут, потому что он только начинает свой 
путь. Если бы не Мбаппе, финал ЧМ-2022 
остался бы в памяти вполне рядовым собы-
тием. В самом деле: Аргентина до середины 
второго тайма полностью контролировала 
ситуацию, хладнокровно уничтожая интри-
гу и вызывая сожаления о том, что финал 
сложился слишком просто для глобальных 
масштабов.

Но тут на сцену выходит Мбаппе, вклю-
чает новые обороты, выворачивает сюжет 
наизнанку — и теперь катарский финал чис-
лится среди ярчайших событий в истории 
футбола. Справедливое впечатление, объ-
ективный вывод.

Месси и Мбаппе, так уж сложилось, про-
ходят по звездным рейтингам отдельной стро-
кой. Важно, что в составах всех команд, пре-
тендовавших на высокие места, выделялись 

молодые футболисты, за которыми будущее 
футбола. Аргентинцы Альварес и Фернандес, 
бразильцы Винисиус, Родриго, Ришарлисон, 
Мусиала из сборной Германии, англичане 
Беллингем и Фоден, испанцы Гави, Педри, 
Уильямс, португалец Феликс, француз Тчуа-
мени, голландец Гакпо, хорват Гвардиол — не-
которым из них нет еще и 20 лет, кто-то уже 
перешагнул этот порог, но заявки на большое 
будущее уже поданы.

Список ярких талантов, подтвердивших 
уровень на ЧМ-2022, далеко не полон, одна-
ко и цели такой нет — перечислить всех, на 
кого футбол возлагает надежды. Важно, на 
мой взгляд, не так количество восходящих и 
уже сияющих звезд, как динамика их роста. 
Главное, чтобы не потерялась талантливая 
молодежь, не растворилась на общем богатом 

фоне, не утратила правильные жизненные и 
профессиональные ориентиры…

● ● ●
Новые поколения звезд — подходящая 

тема накануне рестарта российского сезона. 
К сожалению, с неизбежной сменой эмоций: 
от восторженных оценок — к умеренным, ска-
жем так. Справедливости ради отмечу, что в 
последнее время приток одаренной неплохо 
обученной молодежи в клубы РПЛ подрос. 
Но умеренный приток и необходимый поток 
— явления разного порядка. Стабильных по-
ставок «свежей крови», которые могут всерьез 
повлиять на прогресс российского футбола, 
ожидать по-прежнему не приходится.

Вопрос «кто виноват?» оставим в стороне 
в силу его иррациональности. На вопрос «по-
чему?» отвечено много раз. Вытекающий из 

него вопрос «что делать?» — тоже не первой 
свежести. О причинах дефицита ярких лично-
стей сказано и написано столько, что остается 
только повторять себя — в надежде, что пере-
ходить от слов к делу никогда не поздно.

Поэтому повторяю: наше самое больное 
место — тренеры, работающие в детском и 
юношеском футболе. Уровень их образования, 
условия, в которых им приходится трудиться, 
оплата труда и далее по списку — качество 
решения этих проблем по-прежнему не от-
вечает современным требованиям.

Мечтать о будущих успехах, звездах 
и титулах — приятное, но бессмысленное 
занятие. До тех пор, пока первостепенное 
внимание к детско-юношескому футболу не 
станет нормой, — бессмысленное. А детско-
юношеский футбол начинается с тренера. Это 

самая важная и самая незащищенная про-
фессиональная прослойка — специалисты, 
которые хотят работать не с готовым «мате-
риалом», а с подрастающими поколениями. 
Простая логика, простая математика: запрос 
на специалистов с лицензией Pro в нашей 
суровой реальности минимален, ибо он ли-
митирован количеством профессиональных 
клубов. Запрос на хорошо подготовленных 
детских тренеров — бесконечен.

На мой взгляд, именно это направление 
должно стать основой деятельности Академии 
РФС. Воплощение в жизнь профессиональной 
программы по развитию детско-юношеского 
футбола, поддержанной на государственном 
уровне и подразумевающей в том числе во-
просы подготовки специалистов, — самая 
насущная из проблем. Подтверждаю в оче-
редной раз, что Объединение отечественных 
тренеров готово взяться за разработку такой 
программы, вложившись в процесс знаниями 
и опытом наших ведущих специалистов. Во 
всем, что касается вопросов развития игры, 
мы готовы оказать РФС максимальное содей-
ствие. У ООТФ, в котором состоят все ведущие 
тренеры России, огромный потенциал — к 
сожалению, не полностью востребованный. 

● ● ●
Главная интрига второй части российско-

го сезона очевидна: кто составит конкуренцию 
«Зениту» в борьбе за чемпионство? И составит 
ли? «Спартак», «Ростов», «Динамо», ЦСКА — 
список потенциальных угроз бессменному 
чемпиону невелик, а как сложится борьба, 
покажет время. Тут, на мой взгляд, кроется 
очень любопытный нюанс, связанный с ра-
ботой иностранных тренеров. В этой связи 
отдельного внимания заслуживают два клуба 
из перечисленных — «Спартак» и «Динамо». 
Почему?

Ответ прост: с этими командами рабо-
тают иностранные специалисты, которые 
впервые в карьере столкнулись с практикой 
длительной зимней подготовки. Такого опыта 
у Гильермо Абаскаля и Славиши Йокановича 
прежде не было, и от того, как они справят-
ся с задачей, во многом зависит качество 
будущей интриги. Сюда же можно добавить 
«Краснодар», который продолжил тренерские 
эксперименты приглашением Владимира 
Ивича, хотя шансы южан включиться в борьбу 
за медали призрачны…

Двумя неделями раньше чемпионата 
возобновляется розыгрыш Кубка России, 
который проходит по экспериментальной 
формуле. Опыт — новый, схема розыгрыша, 
совершенно очевидно, работает в плюс, но 
как, например, расценить логику борьбы за 
путевки в плей-офф для команд РПЛ? По-
лучается, что занять третье место в группе 
— выгодный расклад. В частности, для «Зе-
нита», который, не особо напрягаясь, пропу-
стил вперед «Спартак» и «Крылья Советов», 
встал на «Путь регионов» — и получил в со-
перники по ¼ финала ульяновскую «Волгу», 
представителя ПФЛ. И дальнейший кубковый 
календарь чемпионам России, скажем так, 
благоприятствует.

На мой взгляд, прогрессивная формула 
розыгрыша Кубка требует доработки. На-
деюсь, на основе опыта в новом сезоне бу-
дет принят и новый, усовершенствованный 
регламент.

Михаил ГЕРШКОВИЧ 
специально для «МК».

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

САНКЦИИ

СПОРТПО ТУ СТОРОНУ

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.02.2023
1 USD — 73,6307; 1 EURO — 78,6710.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Еременко-мл. (1949–2001) — ак-
тер театра и кино, кинорежиссер, народный 
артист РФ
Сергей Капица (1928–2012) — ученый-
физик, просветитель, телеведущий
Сергей Миронов (1953) — российский 
политик и государственный деятель, руко-
водитель фракции партии «Справедливая 
Россия» 
Татьяна Михалкова (1947) — обществен-
ный деятель, президент Благотворитель-
ного фонда «Русский силуэт», модель, 
переводчик
Борис Пиотровский (1908–1990) — совет-
ский историк, археолог, академик, директор 
петербургского Эрмитажа (1964–1990)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 
днем -1…1°. Облачно. Небольшие осадки, по 

области местами умеренные (снег, мокрый 
снег). Гололедица. Ветер северо-западный, 
6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c. Восход 
Солнца — 7.57, заход Солнца — 17.30, долгота 
дня — 9.33. По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День святого Валентина (День всех 
влюбленных)
Международный день дарения книг
День компьютерщика
1718 г. — русский царь Петр I лишил свое-
го сына Алексея права на наследование 
престола 
1918 г. — Россия перешла на григорианский 
календарь 
1943 г. — советские войска освободили 
Ростов-на-Дону
1988 г. — случился пожар в здании Библио-
теки Академии наук в Ленинграде. Это был 
один из самых разрушительных в истории 
пожаров в библиотеках
2003 г. — в возрасте 6,5 года умерла кло-
нированная овца Долли
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Васина жена съездила в Париж и купила 
шикарную кожаную сумочку за 100 евро. 
Что происходит дальше?
США. Билл звонит знакомому инвестору, 
берет кредит — и через месяц вся Аме-
рика носит шикарные сумочки из Парижа 
по 150 долларов.
Англия. Джон звонит знакомому кожевни-
ку, рисует дизайн — и через три месяца 
вся Великобритания носит сумочки по 200 
фунтов, похожие на парижские, но нерву-
щиеся, немнущиеся, водоотталкивающие 
и с дополнительным карманом.
Китай. Ли звонит троюродному дяде, 
строит фабрику — и через неделю весь 
«Али-экспресс» забит дерматиновыми 
сумочками по 10 долларов, но на вид не-
отличимыми от парижских.
Россия. Вася звонит знакомому депута-
ту, вводятся контрсанкции против сумок 
из недружественных государств. Через 
месяц вся Россия ходит с китайскими 
сумками с «Али», и только Васина жена 

понтуется настоящей кожаной сумочкой из 
Парижа.

Отец, помогая сыну делать уроки, возмущает-
ся: «Да ты таблицу умножения не знаешь!»
Сын тянется за телефоном. «Сейчас скажет: 
зачем мне ее знать, если есть калькулятор», 
— думает отец.
Мальчик открывает голосовой поиск и произ-
носит: «Таблица умножения — что это?»

— Братан, а давай поменяемся женами!
— Но у меня нет жены.
— Ладно, тогда просто возьми мою. Я тебя 
умоляю!

На дне рождения на работе.
— Лариса Анатольевна, вам что налить?
— Мне минералки без газа.
— Есть только с газом.
— Тогда водки.

Хозяйке на заметку. Чтобы узнать, посолен 
ли борщ, достаточно опустить в него два 
электрода и пустить по ним ток. Если появил-
ся запах хлора — значит, борщ посолен.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
«Оружие»

По ту сторону моды — все о самозарядных ру-
жьях Браунинга.
Почувствуй себя генсеком! — история появле-
ния карабина МЦ-18.
Поворотные кронштейны — устройство, плюсы 
и минусы, а также анализ эксплуатации.

«Природа»
Сибирские глухари — за глухарем на Ямал и в 
Эвенкию.
Вальдшнепы без границ — изучаем пути мигра-
ции вальдшнепа с помощью GPS-маячков.
Ночлег у костра — нюансы обустройства вре-
менного лагеря.

«Трофеи»
Слонобой — практические советы при добыче 
африканского гиганта.
Поющие горы — в Тянь-Шань за ревущим бугу. 
Привадить волка — секреты охоты на серого 
хищника на приваде.
Ловля бобра на плотинах — стратегия и тактика 
при постановке самоловов.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru
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Председатель 
правления 
Объединения 
отечественных 
тренеров Михаил 
Гершкович — 

о возобновлении 
футбольного сезона 

и проблемах детско-
юношеского футбола

Только что Томас Бах, пытающийся рас-
сказывать все последнее время, что в паспорт 
спортсмена заглядывать нельзя, обратился 
к украинским спортсменам. Сказал, что МОК 
может понять реакцию каждого украинского 
спортсмена. С человеческой точки зрения. И 
дальше о том, что МОК поддерживает 3000 
членов украинского олимпийского сообще-
ства, чтобы в Париже, к Олимпийским играм 
2024 года, была сильная украинская команда. 
А «каждый украинский спортсмен может быть 
уверен, что мы полностью с ним солидарны 
и все их комментарии очень серьезно при-
нимаются во внимание».

Я ни разу не против. С человеческой точки 
зрения, как Бах. Я вообще за спорт во всем 
мире спорта. Но это обращение должно было 
выглядеть по-другому. Потому что паспортов 
ведь нет, вернее, они не должны ничего ре-
шать в спорте? Тогда так: мы хотим, чтобы в 
Париже были сильные команды всех стран. В 

том числе Украины, России и Белоруссии.
И пусть повторяет такие слова часто. Это 

ведь сам Бах замутил историю с отстранением 
наших спортсменов, настойчиво вдалбливая 
рекомендации о недопуске. А разрешив это 
сделать, сам и развратил спортивный мир. 
Бойкот, шантаж, коалиции, преследование 
«врагов».

Значит, теперь должен вдалбливать об-
ратное. Можно ли теперь запущенное оста-
новить? Пусть изворачивается, если хочет 
сохранить уже еле дышащий олимпийский 
мир.

Вот снова на одном из интернет-
телеканалов появился рассказ прыгуньи в 
высоту, бронзового призера Токио-2020 Ярос-
лавы Магучих, о совместном фото с олимпий-
ской чемпионкой Марией Ласицкене. За фото 
Магучих на родине назвали биомусором и 
всячески унижали. Припоминали, что Мария 
тренируется в ЦСКА и имеет воинское звание 

в РФ, а Магучих младший сержант ВСУ. 
Дело было до февраля 2022 года. «Я уже 

с флагом была, Мария поздравила, и меня 
сфотографировали, а потом все разлетелось. 
И я такая: «Е-мое, куда я вляпалась?» И еще: 
«Я знаю, что у меня это такое клеймо».

Футболист французского «Марселя» 
Руслан Малиновский, как и Магучих, нынче 
активно стирает свое «клеймо». Извинялся 
уже за то, что после матча чемпионата Фран-
ции пожал руку российскому полузащитнику 

«Монако» Александру Головину. Так и написал: 
произошло это «чисто машинально». 

Но дальше — больше. Теперь он требует 
от американского комментатора одного из 
каналов извинений в прямом эфире. Тот на-
звал его русским. Малиновский, исполняя 
штрафной, ударил выше ворот, как раз тут 
комментаторы назвали его русским, а потом 
еще и пошутили, что после его удара «мяч 
почти долетел до Москвы». После матча из-
винились в Twitter, но Малиновский теперь 

хочет, чтобы они это сделали во время прямой 
трансляции. 

Своим очередным заявлением в под-
держку спортсменов только одной страны 
Томас Бах одну страну и поддерживает. И не 
«чисто машинально». Украинские спортсмены 
сегодня выступают везде и всюду. И готовят-
ся там, где им хочется. И на Играх никто не 
хочет отобрать у них флаг и гимн.

Только что та же Магучих одержала победу 
на одном из турниров World Athletics, который 
прошел во Франции. Прыгнула, молодчина, 
на 2,02 м. А Ласицкене от стартов отстранена. 
Без конкуренции, с размытой мотивацией 
неделю назад на турнире в Славянске-на-
Кубани она прыгнула на 1,98 м.

Два национальных паспорта лежат на 
столе МОК отдельно. И да, с каким бы флагом 
мы ни оказались на международных стартах, 
отказов стоять рядом и жать руку на пьеде-
стале будет много. Если тот же МОК заранее 
не топнет ногой. Но почему-то кажется, что 
это ему совсем не нужно.

Клеймо в спорте сегодня точно есть. На 
МОК. И ему же надо повторять: «Куда вляпа-
лись?» В паспорта МОК смотрит пристально, 
несмотря на все последние заявления. И, 
цитируя Баха с небольшими исправлениями, 
каждый российский или белорусский спор-
тсмен может быть абсолютно не уверен, что 
МОК полностью с ним солидарен, а все их 
комментарии не очень серьезно принимаются 
во внимание.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ВЛЯПАЛИСЬ В КЛЕЙМО
Давать советы Томасу Баху — все равно что устроить бурю в собственном 
стакане воды. Ну окажется вода на полу. Может, даже стакан не 
выдержит и лопнет. Только президенту-то МОК что от того? Будем наивно 
считать, что мысль материальна. Вдруг долетит?

Актер Михаил Ефремов отозвал 
свое ходатайство о замене ему не-
отбытой части наказания на при-
нудительные работы, поданное 
несколько недель назад. Казалось 
бы, в колонии хуже, чем в испра-
вительном центре. Так почему же 
Ефремов не захотел туда? Ответ 
прост: он рассчитал, что лучше 
сразу выйти на свободу по УДО 
(условно-досрочно). 

Напомним, что Ефремов получил 7,5 
года заключения по части 4 статьи 264 
«Нарушение Правил дорожного движе-
ния в состоянии алкогольного опьянения, 
повлекшее смерть». В белгородской ко-
лонии он находится уже 2,5 года. Право 
на УДО в его случае он получит, когда 
отбудет половину срока. Но надо иметь 
в виду, что ему зачли время под домаш-
ним арестом (день за 0,5 в колонии) и 
пребывание в СИЗО №5 «Водник» (день 
за полтора в колонии). В общем, по при-
мерным подсчетам, уже в этом году он 
может подавать на УДО. 

— Принудительные работы полу-
чить легче, чем УДО, — говорит юрист 
Андрей Гривцов. — Обычная по сегод-
няшним дням практика: администрация 
учреждения поддерживает прошение 
осужденного о замене ему неотбытой 
части принудительными работами и не 
поддерживает УДО. А суд это учитывает. 
И ведь если человек обратился за УДО, 
а ему отказали, то в следующий раз он 
может это сделать только через полгода. 
Вот потому предпочитают не УДО просить, 
а принудработы. 

В случае с Ефремовым, видимо, сна-
чала все произошло именно так. Но потом 
он оценил свои шансы на УДО, которые 
действительно очень высоки. За время 
нахождения в колонии он получил столько 
благодарностей, что стал абсолютным 
рекордсменом. Ефремов и спектакли 
ставил, и концерты организовывал, и на 
обычном производстве работал (коробки 
клеил). При этом никаких особых усло-
вий для себя он не требовал, права не 
качал. С этой точки зрения придраться к 
нему у администрации колонии нет даже 
формального повода. А с хорошей ха-
рактеристикой из ИК, с рекомендацией 
отпустить человека в суде вероятность 
получить УДО равна 99%. 

Теоретически Ефремов мог бы сна-
чала уйти на принудительные работы, а 
потом из ИЦ уже на УДО. Тем более что 
новый закон позволяет рассчитывать на 
право на УДО в равной степени что из 
колонии, что из ИЦ. 

— Думаю, его попросили остаться в 
колонии, — говорит бывший сиделец бел-
городской ИК. — Пока он там, они разные 
творческие проекты реализуют, конкурсы 
выигрывают. Так что договорились, что он 
останется и гарантированно уйдет на УДО 
отсюда, как только срок подойдет. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЕФРЕМОВА 
ПОПРОСИЛИ 
ОСТАТЬСЯ 
В КОЛОНИИ?
Этим может 
объясняться его 
внезапный отказ 
от притязаний 
на принудительные 
работы

БольноеБольное
место

Как президент МОК все же разложил паспорта спортсменов

Мария 
Ласицкене 
и Ярослава 

Магучих.

«Зенит» 
готовится 

к очередному 
чемпионству.

Гильермо Абаскаль (справа) и новички «Спартака»
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